

LUCHAS ENCARNIZADAS EN RUSIA

Los búlgaros progresan en Macedonia

NEGOCIACIONES DIPLOMÁTICAS

EN EL MAR

Leemos en el *New York Herald*, edición de París, una noticia de la más alta importancia. Se recordará que hace poco, en un artículo, nos ocupamos del problema ruso de las comunicaciones marítimas. Dijimos que sólo quedaría a los moscovitas, una vez Arkhangel bloqueado por los hielos, Vladivostok y el transiberiano. Y aludimos a un viejo proyecto de utilización de los puertos occidentales del océano Ártico.

Efectivamente, esos puertos, muy abrigados, no se hielan jamás. La cuestión era un asunto ferroviario al centro del Imperio. Y según el *New York Herald*, ha sido hecho así con rapidez inverosímil.

El invierno pasado, el Gobierno del Zar encargó a un Sindicato yanqui la construcción de una línea férrea de 2.000 kilómetros de largo. Y el Sindicato comprometió a tenderla en seis meses.

Ya ha terminado su colosal tarea. Trátase de un ferrocarril de vía doble, que arranca de Petrogrado, rodea el lago Ladoga, sube por Petrozavsk a Kola y acaba en Ekaterina, en la magnífica bahía murmana por donde el Toloma arroja sus corrientes en el océano Ártico. Esa bahía está muy próxima a las costas noruegas. En un tiempo cortísimo—dentro de las relatividades acostumbra—los navios que zarpen de Escocia podrán descargar sus mercancías en Rusia.

El viejo proyecto a que nos referimos días pasados era distinto, ya que se basaba en el aprovechamiento del Noroeste del mar Blanco por la zona de Kandalawka. Mas, por lo visto, se ha preferido el camino del Este finlandés, para precaver en absoluto las consecuencias de las temperaturas invernales.

No tenemos de esa obra gigantesca, muy propia del genio norteamericano, más noticias que las transcritas. Si la información del *Herald* es cierta, los rusos podrán mirar el porvenir sin demasiados recelos, porque los aliados y sus abastecedores de los Estados Unidos no dejarán de enviarle elementos de guerra.

En Holanda causan expectación los repetidos bombardeos ingleses de las posiciones germanicas de la costa belga. ¿Es que Joffre y French meditan un desembarco que obligue a sus adversarios a preocuparse de sus comunicaciones?

Según parece, los germanos defienden el litoral de Flandes por medio de grupos móviles de artillería que consiguen concentrarse prontamente gracias a un ingenioso sistema de vías férreas paralelas a las playas. Esos grupos de artillería pueden hacer fuego eficazísimo a una distancia de diez kilómetros del blanco. Sin embargo, como los navios británicos envían sus bombas a veinte kilómetros y más todavía, y sus aviadores golpean sus disparos volando sobre tierra, es indudable que los teutones han debido precaverse, destinando grandes núcleos de infantería a la guardia de la región marítima comprendida entre Lombardzyde y la frontera zelandesa.

Además, tienen enormes piezas como las que han bombardeado Dunkerque desde Westende, puntos separados por casi seis leguas de distancia. Probablemente, algunas de esas espantosas máquinas de destrucción han sido montadas en parajes ocultos, para que manden sus formidables proyectiles a los montes, cruceros y acorazados de Inglaterra.

No obstante, los técnicos holandeses vacilan y creen posible el éxito de un desembarco aliado. Afirman que una poderosa escuadra podría acallar a las baterías germanicas y destruir los atrinchamientos de las dunas. Y protegidas por ella, unas cuantas divisiones descenderían a tierra y ocuparían Zeebrugge, Westende, Ostende u otra cualquiera base. De tal manera, Joffre y French extenderían su frente y pondrían en mala situación a la extrema derecha alemana, que se vería así acorazada de flanco también.

Igualmente si las suposiciones de los críticos militares holandeses responden a la realidad. Pero es indudable que la persistencia de esos bombardeos marítimos hace pensar en planes nuevos de los mandos aliados.

El Zar ha publicado un manifiesto en que declara a los búlgaros traidores y enemigos de la causa eslava. ¿Es ese documento preliminar de una acción enérgica de los moscovitas en la península balcánica?

Si Rumania no concede el paso por su territorio a los ejércitos rusos, las tropas expedicionarias de Odesa deberán desembarcar en Varna o Burgas. Sería mejor que intentaran un ataque contra los fuertes del Bósforo, saltando a la Tracia por el Sur de Tchataldja. Mas no es creíble que el Gobierno ruso se precipite a tal aventura.

Los búlgaros tienen un pequeño crucero, el *Nadjeda*, y seis torpederos de 100 toneladas. Esa débil división naval se ha refugiado en Constantinopla.

Los turcoalemanes poseen el *Goeben* y el

Breslau, reparados provisionalmente, algunos buques menores de mediano ó nulo valor militar y ocho ó nueve submarinos. Esos submarinos se han dividido en dos escuadras. Una opera en el Egeo y otra en el mar Negro. Algunas unidades de la segunda han sido apercebidas en Varna. Los rusos deberán contar con ellas y ejercer una vigilancia exquisita.

En suma, si los zaristas se proponen de veras atacar a Bulgaria de otro modo que con algunos bombardeos ineficaces de sus puertos del mar Negro, podrán hacerlo, pese a todas las resistencias marítimas de sus enemigos. Tal vez se libre una batalla. Mas el *Goeben*, el *Breslau* y sus auxiliares otomanos no se hallan en condiciones de afrontar. Por eso, es lo más verosímil que los alemanes y los turcoalemanes reduzcan la guerra, en el mar Negro, a una serie de asaltos rápidos, de sorpresas nocturnas, de torpedeamientos.

En el Egeo las escuadras francoinglesas bloquean la costa de la Macedonia búlgara. Nada se sabe de otras empresas. Es misión de esas flotas, no sólo asegurar los transportes y aprovisionamientos de las fuerzas desembarcadas en los Dardanelos y Salónica, sino ejercer presión en Atenas, para que la germanofilia de los Soberanos, de los cortesanos y de los generales, no sea llevada a un extremo peligroso.

Tiene Grecia una linda Armada. Se compone de tres nuevos navios, el *Kilkis* y el *Lenmos*, comprados a los yanquis hace un año, y que desplazan 14.700 toneladas, y montan, amén de otros, cañones de 305 milímetros, y el *Georgios Averoff*, lanzado en 1910, con 10.100 toneladas y artillería de 234 milímetros.

Tres antiguos cruceros guardacostas de 5.000 toneladas con cañones de 270—*Psara*, *Spetsai* é *Hydra*,—un crucero rápido de 2.650 toneladas—el *Helli*,—unos veinte torpederos, otros tantos destroyers—varios excelentes, como el *Vulkan*, de 35,50 nudos,—y cuatro ó cinco submarinos completan la Marina griega, que ha sido instruida y adiestrada por la misión naval británica que mandaban los almirantes Mac-Kew y Tunnell.

Los submarinos ingleses son dueños del Báltico. Han encerrado a la escuadra alemana en sus fondeaderos y han interrumpido casi totalmente el comercio entre Alemania y los puertos suecos, noruegos y dinamarqueses. Es chocante que haya coincidido esta actividad de los submarinos ingleses con el fin del bloqueo emprendido por Germania contra su odiada rival y enemiga.

Los alemanes, para operar en Curlandia y Livonia con probabilidades de éxito, necesitan dominar en el Báltico. Mas la presencia de los submarinos ingleses convierte dicho dominio en casi ilusorio.

El Rey de los belgas Contestación al Papa.

ROMA, 21. Contestando a una carta autógrafa, que el Papa le ha dirigido para rogarle que tomara la iniciativa de las diligencias para la paz, el Rey de los belgas ha declarado que jamás depondrá su espada mientras su país esté bajo el yugo de Alemania.

Tripulantes salvados Del vapor «Saint Pierre».

LA ROCHELLE, 21. Han llegado a este puerto tres marinos de los 14 tripulantes que componían la dotación del vapor pesquero *Saint-Pierre*, de la matrícula de Boulogne, que fué torpedeado el 18 del presente mes en el mar del Norte por un submarino alemán, ahogándose los demás tripulantes.

Un nombramiento Secretario de la Presidencia.

PARIS, 21. Ha sido nombrado secretario general civil de la Presidencia de la República el Sr. Olivier Saincère, consejero de Estado honorario.

Sustituye al Sr. Decori, fallecido recientemente.

Un informe La ejecución de una inglesa.

LONDRES, 21. La Oficina de la Prensa publica el informe de la Legación de los Estados Unidos en Bruselas referente al juicio y ejecución de la nurse inglesa Cavell, realizada por los alemanes por haber dado asilo a los soldados aliados.

En el informe se hace resaltar la mala fe y la crueldad de las autoridades alemanas, que no cumplieron su palabra de comunicar todo lo referente al caso a la Legación de los Estados Unidos en Bruselas.

Alemania hizo todo lo posible para ocultar la sentencia que había sido dada, así como la ejecución, a la Legación, la cual, al saber de una manera oficiosa la noticia, hizo lo posi-

ble para que se plazase la sentencia, sin lograrlo.

El infome dice:

La Srta. Cavell, condenada el 11 de octubre, a las cinco de la tarde, fué ejecutada al día siguiente, a las dos de la mañana.

Los representantes de la Legación de los Estados Unidos y el ministro de España, marqués de Villalobar, recomendaron con mucho interés el aplazamiento de la ejecución de la sentencia, haciendo notar el horror que produciría matar a una mujer no siendo ni aun acusada de haber ejercido el espionaje.

Llamaron la atención de los alemanes por no haber cumplido la promesa de informar a la Legación respecto al desarrollo del asunto, apoyándose en los efectos de horror que produciría una ejecución sumarísima en la opinión pública belga y en el exterior y la posibilidad de que tomasen represalias.

El barón de Lancken contestó que el gobernador militar poseía la autoridad suprema, y que el mismo Kaiser no podría intervenir si el gobernador militar se juzgase en derecho de desechar la apelación.

El marqués de Villalobar llegó hasta oger aparte a Lancken, con el fin de apoyarse fuertemente sobre ciertos detalles que facilitaba decir en presencia de los jóvenes oficiales de su Estado Mayor.

Miss Cavell, en su declaración ante el Tribunal, destruyó casi todos los hechos de la acusación, hablando bajo el miedo, y dió pruebas de gran lucidez, precisando a veces las declaraciones precedentes.

Como se le preguntara por qué ayudó a los soldados a volver a Inglaterra, contestó: —Si no hubiera hecho eso, aquellos hombres hubieran sido fusilados, y, en su consecuencia, cumplí con mi deber y con mi país salvándose.

El pastor inglés que le administró los Santos Sacramentos en la celda a las diez de la noche, la encontró admirablemente preparada para morir y muy tranquila.

Ella le dijo: —Sabía muy bien, declarándoles los hechos, lo que me esperaba. Me siento feliz muriendo por mi patria.

Sir E. Grey, al acusar recibo del informe americano, dijo: —Estoy seguro que la noticia de la ejecución de esta noble mujer será sabida con horror por el mundo civilizado entero. Diciendo que las autoridades alemanas observaron otra actitud, parecerían menos odiosas; pero con los esfuerzos hechos con éxito por los funcionarios civiles alemanes para tener en secreto todos los hechos referentes al asunto, demuestran que todas las autoridades alemanas interesadas sabían muy bien que se iba a ejecutar la sentencia, que no estaba justificada por ninguna consideración.

El Gobierno inglés aprecia muy bien los sentimientos humanitarios y caballerescos que animaron al marqués de Villalobar al esforzarse por conseguir el aplazamiento de la ejecución.

En el frente occidental Comunicado francés.

PARIS, 21. Parte de las veintitrés: «No hay que registrar ninguna acción importante en el conjunto del frente.»

En el frente italiano Comunicado oficial.

ROMA, 21. Parte oficial: «Son de señalar nuevos éxitos de nuestra ofensiva en el Tirol-Trentino.

En el valle de Giudicaria ha sido ocupada al asalto la fuerte posición de Monte Melino, en la desembocadura del valle Daona, que estaba poderosamente reforzada por el enemigo y protegida por el fuego de las obras del grupo Lardaro.

En el valle de Sugana ha sido ocupado Monte Setola, en la confluencia del torrente de Maso en el valle de Calamento.

También en el alto Cordevole y en la zona de Falzarego nuestra acción ha continuado felizmente.

Han sido destruidas profundas líneas de alambradas, y se han hecho saltar a lo largo de aquellos campos minas, que han destruido las principales dificultades para el ataque a las posiciones enemigas.

En el valle de Pontebanna, nuestras tropas asaltaron las líneas avanzadas del adversario, obligándole a retirarse.

A su vez, el enemigo intentó atacar nuestras posiciones en la cabeza del valle de Dogna, pero fué rechazado con grandes pérdidas.

En el Isonzo y Carso hay acciones de artillería.

Ayer mañana, a pesar de ser contrarias las condiciones atmosféricas, por causa de la niebla y fuerte viento, las escuadras de aviones italianos ejecutaron nuevas y felices excursiones por el Carso.

Fueron bombardeados el centro de aviación de Aisovizza, unas columnas enemigas cerca de Birdula y Temica y el emplazamiento de la artillería en la zona de Doberdo, es-

tación de Duino y viaducto al Norte de esta localidad.

Nuestros aviones escaparon al tiro de numerosa artillería antiaérea, regresando indemnes al punto de partida.»

Los rumanos, disgustados.

ROMA, 21. Se sabe de buen origen que desde hace algún tiempo ha transportado Austria al frente italiano contingentes de tropas de nacionalidad rumana, y que una parte de estas tropas fueron enviadas a la frontera, y el resto se quedó de reserva en Trento, en donde han iniciado la guerra de montaña.

Los prisioneros hechos por los italianos en el frente del Trentino han manifestado que en Trento se han producido graves desórdenes, en donde las tropas se han sublevado contra los oficiales alemanes. Estos prisioneros cuentan, especialmente, que uno de estos regimientos de rumanos, que había recibido la orden de trepar por el Trento, arrojó sacos y fusiles en medio de la ascensión, negándose categóricamente a recogerlos.

En el frente ruso La contraofensiva rusa.

GINEBRA, 21. La contraofensiva rusa en el Duna ha realizado grandes progresos. Los alemanes han evacuado numerosas posiciones.

Al Este de Vilna, los rusos han rechazado al enemigo, haciéndole 1.800 prisioneros. En este frente se acentúa también el avance de los rusos.

En la parte Oeste del Pripet, los alemanes han retrocedido 40 kilómetros desde el 12 de octubre.

En el Sty superior ha sido aniquilada una brigada alemana. Los que no murieron cayeron prisioneros. Los alemanes se retiraron en completo desorden.

La artillería austriaca ha experimentado defectos a consecuencia del tiro ruso; más de treinta piezas han quedado fuera de combate.

Cerca de Cronmetz, los alemanes han tenido que abandonar más de 15 kilómetros de trincheras. El bombardeo ruso ha sido formidable.

Al Noroeste de Tarnopol fué detenida por completo la ofensiva alemana, teniendo que retroceder los ejércitos del Kaiser seis kilómetros al Sudoeste de Tarnopol hasta Strypa. Los rusos han ocupado la vía férrea de Trembovka-Stanislaw. Una división alemana ha perdido en esta línea el 40 por 100 de su efectivo.

Estado de las tropas austroalemanas. PETROGRADO, 21. El *Russkoie Slovo* publica noticias sobre el estado de las tropas alemanas tal como están organizadas actualmente.

Estas noticias se las han dado algunos refugiados de Lolsk.

El aspecto mediocre de los alemanes resalta a primera vista.

A los teutones musculosos del año pasado han sucedido hombres caducos ó adolescentes débiles.

Se cuentan entre ellos soldados que han ingresado en el ejército por cuarta vez.

Muchos de ellos ofrecen el aspecto de hallarse extenuados, enfermos de fatiga; otros, extraordinariamente flacos... Tales son las tropas alemanas.

Los austriacos sufren evidente necesidad de alimentación; las marchas forzadas a través de regiones devastadas, las noches pasadas a la intemperie, los malos tiempos... ¡todo esto ha debilitado sus fuerzas!

El equipo de los alemanes y de los austriacos no inspira la menor envidia. Todos los prisioneros están vestidos con uniformes diferentes y heterogéneos. Una gran parte de ellos llevan las prendas de vestir de los aldeanos.

En los Balcanes El papel de Bulgaria.

BERNA, 21. La *Gaceta de Colonia* reproduce una crónica militar publicada por *El Correo*, de Zurich.

Como ocurre frecuentemente, este pretendido comentario de un neutral, que coloca en primera plana *La Gaceta de Colonia*, expone una teoría que las autoridades alemanas juzgan buena para que llegue a conocimiento del público.

«La misión de los ejércitos austriacos y alemanes—dice—, que poseen ya una gran superioridad numérica, se encuentra considerablemente facilitada, y el Estado Mayor serbio no puede tener otro objeto que sustraer lo más deprisa posible su ejército de un ataque concentrado venido de tres lados.

La entrada en escena de Bulgaria ha dado a la situación entera otro aspecto. Nadie ha tenido ante sí una tarea más difícil que la que incumbe hoy al Estado Mayor serbio.

Un ejército que consta lo más de medio millón de hombres y que no posee una gran línea de aprovisionamientos, se encuentra en presencia de ejércitos dispuestos a combatir que son dos veces más numerosos, que tienen

una artillería muy fuerte y que marchan sobre él concentradamente.

Además, uno de los adversarios no está más que a 60 kilómetros de la capital de Serbia, atacándola de revés y cuya caída sería una catástrofe.»

Prisión de un inistro.

BUCAREST, 21. El antiguo ministro de la Justicia rumano Michel Cantacurine, volvió a su país por Austria, cuando fué detenido en Salzburg.

El motivo era porque había llevado una carta dirigida a M. Filipesco.

La Prensa pide al Gobierno intervenga.

Von Busch, espía.

ODESSA, 21. Un importante personaje de Bucarest cuenta que el barón von Busch, ministro alemán en esta ciudad, ha sido sorprendido en las trincheras, cerca de Sinaia, muy próximo a la frontera húngarorrumana. Tomaba fotografías de la posición.

El asunto ha producido gran escándalo, aunque se ha prohibido a los periódicos que hablen de ello.

Los ingleses.

LONDRES, 21. Dice un periódico que cree saber que el contingente británico destinado a sostener a Serbia ha sido fijado en una cifra importante.

Agregado naval.

BASILEA, 21. Un telegrama de la agencia Wolff dice que el nuevo agregado naval alemán, el capitán de corbeta von Armin, acaba de llegar a Sofía.

Reunión de Cámaras.

BERNA, 21. La Cámara búlgara se reunirá, probablemente, el 28 de este mes y abordará inmediatamente la discusión del presupuesto de Guerra.

En la misma fecha, el ministro de Hacienda irá a Berlín para tratar de asuntos financieros de importancia.

Los refugiados serbios.

ATENAS, 21. Los periódicos dicen que los ministros de la Triple Entente y el de Serbia han pedido al Gobierno griego que permita la instalación de refugiados serbios en territorio griego.

M. Zaïmis les ha dado la seguridad de que los refugiados recibirán en Grecia la mejor acogida; pero que el Gobierno se verá en la imposibilidad de mantenerlos, pidiéndose al Gobierno serbio que atienda a sus necesidades.

Pidiendo un indulto El Papa y el Kaiser.

ROMA, 21. Una nota del *Osservatore Romano* asegura que ha llegado al conocimiento del Papa que la condesa de Belleville, la señorita Thulier y siete otras belgas y francesas han sido, con arreglo a la ley marcial, condenadas a muerte, acusadas de haber favorecido la fuga de prisioneros franceses y belgas.

Vivas instancias, especialmente de parte de las Legaciones de Inglaterra y de Bélgica, se han hecho al Sumo Pontífice, rogándole intervenga cerca del Emperador de Alemania a fin de que las terribles penas sean indultadas ó conmutadas.

El cardenal secretario de Estado ha telegrafiado, en consecuencia, al cardenal Hartmann, arzobispo de Colonia, rogándole transmitiese, sin pérdida de tiempo, el telegrama al Emperador, a fin de que la ejecución, que debía llevarse a cabo el lunes último, se suspendiera.

La contestación telegráfica ha llegado ya al Vaticano. Según ella, el Emperador ha ordenado que se aplaque la ejecución y ha pedido un informe más detallado del asunto.

La guerra en Francia La nueva línea inglesa.

LONDRES, 21. Últimamente, la artillería alemana y la inglesa han demostrado una gran actividad en el frente al Sur del canal de la Bassée. Los alemanes, además, han iniciado cierto número de ataques con granadas de mano en la proximidad del foso 8, habiendo sido rechazados en todos.

Los comunicados alemanes habían repetidas veces de ataques ingleses al Nordeste de Vermelles, que fueron rechazados. Esas noticias carecen en absoluto de fundamento.

El sitio donde se han desarrollado los combates que se citan anteriormente está exactamente a 1.500 metros al Sudoeste de Auchy-les-Bassée, es decir, a tres kilómetros lo menos al Nordeste de Vermelles.

El nuevo frente británico parte de la antigua línea a unos 1.200 metros al Sudoeste del rincón Sur de Auchy-les-Bassée, engloba la trinchera principal del reducto Hohenzollern y pasa a 400 metros al Sur de las fortificaciones del foso 8, alcanzando el rincón Sudoeste de las canteras, poseyéndose igualmente el Sudeste de las mismas. Desde ahí, las trincheras se corren hacia el Sudeste, pasan a 400 metros de Saint Elie y a 500 metros al Oeste de Hulluch.

La línea sigue en seguida la carretera Lens-La Bassée hasta las canteras, a 500 metros

al Norte de la cota 70. De allí se inclina hacia el Sudoeste, pasa a un kilómetro al Este de la iglesia de Loos, su curva en seguida hacia el Sudeste hasta la vertiente Norte de la cota 70 y rodea las pendientes Oeste de la colina hasta 1.200 metros al Sur de la iglesia de Loos, donde se une hacia el Oeste con la antigua línea.

La base del rincón que se ha roto en la línea enemiga alcanza siete kilómetros. Desde el 28 de septiembre, los alemanes han reforzado sus tropas en el frente de los ataques británicos, teniendo ahora 48 batallones y una división de la Guardia.

El ataque alemán al frente de Loos.

LONDRES, 22. Comunican del Cuartel general británico que el ataque alemán en masa contra la nueva línea en el frente de Loos el día 8 de octubre, parece que fue una tentativa combinada para recobrar el terreno ganado en la ofensiva del 25 de septiembre y en los ataques de los días siguientes.

El citado día 8, a las diez y media de la mañana, los alemanes abrieron un bombardeo preliminar, menor en cantidad y en violencia que la preparación considerable de la artillería inglesa que hubo de preceder a la ofensiva del 25 de septiembre.

Desde las diez y media hasta las cuatro menos cuarto no cesaron de caer, casi sin interrupción, proyectiles en el frente y en las trincheras.

A las tres de la tarde disminuyó algo la violencia del bombardeo, comenzando en cambio un nutrido fuego de fusilería y ametralladoras.

Entonces, mientras los cañones alemanes alzaban su punto de mira, haciendo llover sus proyectiles detrás de nuestras líneas y estableciendo así un telón de metralla que dificultara la llegada de refuerzos, se percibieron largas filas de color gris que desembocaban de la parte posterior del bosque Hugo y de las cubiertas de los parapetos alemanes.

En toda la longitud de la línea la infantería alemana avanzaba codo con codo.

Sucesivamente aparecieron cuatro olas de soldados; pero aunque avanzaban con determinación, dando pruebas de un valor admirable, no pudieron resistir la tempestad de fuego que les acogió.

Como se lanzaban fuera de las trincheras a cincuenta yardas solamente de la línea inglesa en ciertos sitios, toda la longitud del parapeto inglés estalló en un terremoto de fusilería.

Los soldados ingleses tiraban rápidamente sobre las masas que avanzaban, y mientras el ruido un poco más áspero de las ametralladoras se hacía oír también, el estampido de los cañones Maxim dominaba el conjunto, haciendo una carnicería terrible.

El avance fue detenido casi instantáneamente.

Los alemanes vacilaron. En tanto que unos dudaban otros caían, retirándose muchos hacia el abrigo de sus trincheras.

Los cañones seguían tronando y se inundaban las líneas adversarias de proyectiles de todas clases.

A eso de las cinco, el ataque había terminado. La artillería británica había hecho callar a los cañones alemanes, y a las cinco y media su silencio era casi completo.

Montones tristísimos de cuerpos vestidos de gris se percibían en el terreno removido por la artillería, acusando el fracaso de la tentativa de avance.

En la parte Norte de la línea, el avance del enemigo no fué rechazado solamente, sino que fueron perseguidos los soldados furiosamente por la infantería.

El único resultado obtenido por los alemanes, la toma de una parte de trinchera de comunicación, al Sur del reducto Hazenlof, que está en poder de los ingleses, no fué más que un éxito momentáneo, pues fueron arrojados en seguida de allí.

Inquietud permanente.

GINEBRA, 21. El profesor Wegener, enviado especial de la «Gaceta de Colonia» al frente occidental, cuenta que asistió durante la noche, en el frente de Champagne, a un vigoroso bombardeo realizado por la artillería francesa.

Compara su posición a la de los burgueses de la Edad Media cuando oían al enemigo golpear en la puerta de su ciudad y se preguntaban, cubiertos de un sudor frío: ¿Tendrá resistencia suficiente?

El profesor Wegener declara que el frente alemán se fortalecerá en lo sucesivo y que los franceses han perdido la mejor ocasión para asaltarle.

«Cuando yo escuchaba, durante la noche—dice el profesor,—no era el resultado del combate lo que me preocupaba, sino el sentimiento de lo que les estaba ocurriendo a los soldados del frente, que oían el estallido de los obuses junto a ellos. Pensaba también en los hombres que tienen la responsabilidad de mantener la resistencia de esta muralla, y en los que, desgraciadamente, han de apoyarla con su sangre. Porque lo sabemos todos: durante mucho tiempo el adversario no nos dejará tranquilos.

Hacia las siete de la mañana, el fuego del enemigo se detuvo bruscamente. Esto significa siempre que el ataque va a reproducirse. Tal ha sido el caso de hoy. Yo no puedo saber de momento cómo han cambiado las cosas de tal manera. Hará falta algún tiempo para saberlo. Pero el hecho es que nuestros grandes cañones disparan sin cesar y que el enemigo responde con el vigor de que es capaz. Y es capaz de responder muy bien.»

Declaraciones de von Kluck

Lo que ha dicho a un periodista yanqui.

LONDRES, 21. The Times reproduce una entrevista celebrada por el corresponsal en Berlín del Daily News con el general von Kluck, con ocasión del cincuenta aniversario de su ingreso en el ejército alemán.

Entre otras cosas, von Kluck dijo al periodista yanqui lo siguiente: «Estamos establecidos sólidamente en numerosas trincheras bien construidas. La ofensiva de los aliados no llegó a desalojarnos de ella.»

Hablado de Bélgica, dijo las siguientes palabras:

«Los soldados no sienten ningún odio contra sus adversarios; pero se rebelan contra la barbarie de las poblaciones. Se ha visto todo ello muy bien en Bélgica, donde nuestras tropas no se sorprendían, ni mucho menos, de encontrar lucha y resistencia en el enemigo, que peleaba con ellos a tiros de fusil y de cañón, pero sí ante la perfidia de las mujeres, que les inspiraba terrible furia.

Cuando tales hechos se producen, la guerra se convierte en lucha cruel, y es imposible intervenir en los actos de los soldados. La campaña de Bélgica jamás será conocida en todos sus detalles. Los periódicos han hablado mucho, pero no lo han dicho todo.

Recuerdo que estando en Lovaina, algunos días antes de su destrucción, manifesté a un sacerdote que estaba en un hospital, que era escandaloso dejar hacer a las mujeres belgas cuanto hacían. Y se contentó con enojarse de hombros.

Discurriendo sobre el ejército invasor de Bélgica y Francia, que mandaba von Kluck, éste declaró:

«Este ejército es el más valiente, el más bravo, y es todavía el que se halla más cerca de París.»

Sobre la decisión final del avance dijo:

«Es cuestión política más que cuestión militar. Es posible que esto se decida en los Balcanes, pero ¿quién será capaz de afirmarlo?»

Alemania por dentro.

A la caza de metales.

AMSTERDAM, 21. La Gaceta de Francfort dice:

«La distribución de formularios para la declaración de objetos de cobre, de latón y de níquel, que deben ser inmediatamente requisados, será hecha con ocasión de la próxima emisión de bonos de pan.

No será concedido plazo para la entrega de esos objetos más que a los obreros e industriales que demuestren que no pueden ejercer su oficio sin ellos.

Sin embargo, claro es que el aplazamiento de la entrega de esos objetos es sólo provisional y que los interesados, por tanto, deberán en seguida reemplazar los objetos referenciados, los cuales serán también requisados dentro de poco tiempo.

La orden de requisar se refiere no solamente a las fábricas y talleres, sino a todos los

propietarios, todas las casas particulares, los establecimientos públicos, restaurantes, cafés y cabarets, todas las instalaciones, todos los depósitos y todos los almacenes que producen o venden esos objetos, que los poseen o los conservan.

Abarca, pues, calderas, cacerolas, cucharas, utensilios de cocina y de casa, compuestos en total o en parte de cobre, latón o metal.»

En los Dardanelos

Continúan los bombardeos.

ATENAS, 21. La ciudad de Gallipoli, sus muelles y sus depósitos han sido de nuevo bombardeados por los acorazados y monitores ingleses.

Los aviadores aliados, cuyos informes han permitido regular el tiro, dicen que han visto numerosos incendios violentísimos, provocados por los proyectiles en diversos puntos de la ciudad.

La flota inglesa.

LONDRES, 21. La nueva y maravillosa flota que ha dado el dominio del mar Mediterráneo a los aliados, los cuales, después de la aparición de los submarinos alemanes, tuvieron que disimular sus acorazados, la describe en un artículo Asmead Bartlet, corresponsal en los Dardanelos.

Se compone de monitores de todas formas y tamaños, los mayores armados con dos cañones de 350, que arrojan tres cuartos de tonelada de metal a una distancia de 15 millas, monitores que son invulnerables contra los torpedos por una coraza que cubre el buque hasta diez pies bajo el agua por cada lado.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

Intentos fracasados.

CARNARVON (Londres), 21. Se reciben noticias de una serie de fracasos de las tropas alemanas en Francia y en Rusia. Desde el triunfo de los aliados en Occidente y la entrada de Bulgaria en la guerra, Alemania ha estado haciendo esfuerzos desesperados con el doble fin de reconquistar con creces lo perdido y de impresionar a los pueblos de los Balcanes.

No han conseguido nada respecto a recobrar posiciones, y dudamos mucho que hayan impresionado a las naciones balcánicas, pues resulta todo lo contrario.

Del frente ruso.

Protrógado telegrafía que han obtenido importantes éxitos en las posiciones del frente central y del Sur los rusos.

En un punto fueron tomadas al asalto las posiciones alemanas, cayendo prisioneros 85 oficiales y 3.500 soldados.

En el extremo Norte, Hindenburg ataca de nuevo a Riga. Ha hecho un pequeño avance; pero, según dicen confidencialmente algunos partes rusos, continúa la fuerte resistencia de nuestros aliados en esta región.

En Serbia.

Un parte oficial de Serbia asegura que no es cierto que los búlgaros han ocupado Urania, ni que hayan cortado el ferrocarril, aunque es verdad que los búlgaros han ocupado un punto cerca de dicha ciudad que domina el ferrocarril.

Informan a la Agencia Reuter, que según noticias recibidas en la Legación de Serbia ayer noche, los serbios resisten victoriosamente al enemigo en ambos frentes, y que a pesar de sus tremendos ataques, el avance del adversario es muy lento.

Se considera que la cesión que prepara el Gobierno de la Gran Bretaña de Chipre a Grecia es una prueba evidente del ardiente deseo que tienen los ingleses de entrar en íntimas relaciones con el amable pueblo griego.

Sobre un incidente.

Las Agencias de noticias alemanas están removiendo la Prensa extranjera con motivo de un incidente, según el cual, un submarino alemán fué hundido por un barco inglés, pereciendo la mayor parte de su tripulación.

De ser cierto este incidente, lo que ha ocurrido es que se ha tenido poco cuidado en salvar la vida de la tripulación del submarino alemán.

Los alemanes están clamando por la tripulación armada de un guerrero que con la mayor dureza e insensibilidad ha negado este cuidado a las mujeres y a los niños que iban a bordo del Lusitania.

Sir John Hamilton en Roma.

POLDHU, 21. El general sir John Hamilton, que ha llegado hoy a Roma, ha visitado al barón de Sonnino.

Hablado de la situación en los Balcanes, el general ha declarado que prosigue con perfecto orden el desembarco en Salónica.

Algunos submarinos enemigos han intentado estorbarlo; pero no lo han conseguido.

El «Goeben».

El corresponsal en Bucarest del Petit Parisien telegrafía que es muy comentada la presencia en aguas de Rumania del crucero alemán Goeben. Este barco fué divisado a la altura de Constanza, en donde permaneció media hora a la vista del puerto, y después partió en dirección a Varna.

La cruz de guerra belga.

El Gobierno belga ha decidido crear la cruz de guerra con la figura del león belga.

Bajo pena de muerte.

Un telegrama de Bruselas anuncia que el general von Bissing ha ordenado que en plazo de veinticuatro horas se presenten a las autoridades alemanas todos los soldados aliados que estén ocultos en Bélgica, para ser internados. Todos los que no cumplan esta orden serán fusilados, así como las personas de quienes se sospeche los hayan ocultado.

De Francia

El manifiesto del Zar.

PARIS (Torre Eiffel), 21. Todos los periódicos comentan con alabanzas el manifiesto del Zar a la nación búlgara; dicen que está concebido en un tono místico y religioso que sienta muy bien al jefe de los eslavos y de la ortodoxia.

Los servicios prestados al pueblo búlgaro son evocados con noble sobriedad; la declaración de guerra es absolutamente rotunda; como que constituye una condenación, sin reserva alguna, de la felonía búlgara, condenación que no separa al pueblo de su Soberano.

Los búlgaros se revelan dignos aliados de los alemanes y de los turcos.

Relato de crueldades.

Dicen de Nish que las tropas búlgaras que han invadido Serbia asesinan sistemáticamente a toda la población civil; incendian las ciudades y los pueblos; cientos de hombres han sido fusilados, ahogados o quemados vivos; han mutilado a todos los niños de un modo abominable, y luego son asesinados y torturados con verdadero refinamiento; las mujeres y las jovencitas, después de sufrir toda clase de horrores, son fusiladas o quemadas; a los heridos y a los prisioneros hechos a las tropas serbias les saltan los ojos y arrancan la lengua; luego se les rocía con petróleo y se les quemó vivos.

Ciertas atrocidades son demasiado infames para dichas.

En el Parlamento inglés.

Los debates del Parlamento inglés sobre los asesinatos de Armenia han producido una verdadera emoción en los Estados Unidos.

La atención pública se ha fijado particularmente en la apelación y las protestas de lord Bryce, cuya palabra tiene mucha autoridad en América.

El relato que hizo en la Cámara de los Lores de la matanza de los armenios cristianos de Trebisonda, donde diez mil personas fueron ahogadas durante una sola tarde, ha producido numerosos comentarios en la Prensa americana.

Un mensaje.

TORRE EIFFEL (París), 22, a las diez de la mañana.

En la Cámara de los diputados, el Presidente, M. Paul Deschanel, dió lectura a un mensaje que ha recibido del presidente de la Skoupehtina de Serbia, expresando su agradecimiento por la manifestación que tuvo lugar en la Cámara francesa en honor de la nación serbia. Esta lectura fué muy aplaudida.

El presidente leyó en seguida su contestación.

Se aplaudió especialmente un párrafo en que dice:

«El heroísmo de Serbia llena de admiración a Francia; su causa, que es la causa del Derecho, es también la de todos los pueblos libres.»

En Mesopotamia.

Según informaciones recibidas de Persia, las fuerzas británicas se encuentran ahora a poca distancia de Bagdad.

Sus recientes triunfos han hecho muy buen efecto en las tribus árabes, que cada vez se separan más de los turcos y van a someterse a las autoridades inglesas.

Ejecuciones.

Dicen de Bruselas que varios belgas han sido condenados a muerte, acusados de espionaje.

En vez de conducirlos ante el pelotón de soldados para ser fusilados, los condenados a muerte han sido ahorcados.

Dificultades.

Los corresponsales de los periódicos austriacos hacen resaltar las dificultades que encuentran sus aliados los alemanes en las operaciones contra Serbia. Con este motivo recuerdan las operaciones de noviembre del pasado año contra Serbia, llevadas a cabo por las tropas austriacas, y dan a entender que los alemanes, en sus maniobras contra el ejército serbio, pasan las mismas penalidades.

De Alemania

Comunicado oficial alemán.

NORDDEICH, 21. Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de la guerra, que no hay acontecimiento especial que señalar.

Teatro oriental de operaciones.—Ejército del general von Hindenburg.—Al Nordeste de Mitau los alemanes se han apoderado de la margen del Duna, desde Borkowitz hasta su desembocadura en el mar.

El botín cogido hasta hoy en los combates sostenidos en aquel punto asciende en total a 1.725 prisioneros y seis ametralladoras.

Ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—Al Este de Bankowitschi ha sido rechazado un ataque ruso mediante un contraataque alemán.

Ejército del general von Linsingen.—En el Sty, en la región de Czartorisk, han tomado los combates gran amplitud. Parte de una división alemana que allí combatiría tuvo, ante la superioridad numérica del enemigo, que retirarse a sus posiciones de retaguardia, con lo cual perdieron algunos cañones, que hasta el último momento permanecieron en sus puestos. Continúa el contraataque.

BALKANES.—Teatro de operaciones. Las tropas austroalemanas desalojan de sus posiciones fortificadas a los serbios, que ceden lentamente.

Al Sur y Este de Ripang son rechazados los serbios en dirección Sur. La vanguardia austroalemana ha llegado a Stepojevac Leskovac Baba.

Al Oeste de Morawa las tropas alemanas avanzan sobre Sabevac.

Las tropas búlgaras han combatido cerca de Negotin. Más al Sur han llegado hasta la carretera Zajehar Knjavevac.

¿Dos transportes a pique?

ATENAS. En Imbros corre el rumor de que dos transportes de tropas aliadas han sido hundidos por los submarinos.

Sobre una fotografía.

LONDRES. En la fotografía que aparece en la portada del Daily Graphic pueden verse los daños causados por las bombas arrojadas por los zeppelins en un gran edificio ocupado por un Banco, del cual ha sido destruido el piso superior. El Daily Graphic describe el edificio como si fuera un pequeño hotel, cuya planta baja estaba únicamente ocupada por oficinas.

Bajas inglesas.

La última lista de bajas publicada en Londres comprende 104 oficiales y 2.633 soldados.

El corresponsal del Daily Mail asegura que la lista oficial de bajas en el frente de los Dardanelos comprende 95.899, sin tener en cuenta los enfermos.

Folleín de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramilleteira

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

El cochero fué arrojado a más de dos metros de distancia.

Sin embargo, sano y salvo, se sacudió, miró su caballo tendido, su coche volcado, del que salían lastimeros gritos; y se echó a reír.

—¡Vaya un salto!—dijo frotándose las costillas.—¡La cliente debe estar en buen estado!

Abrió la portezuela y miró dentro del coche. Allí vio a su cliente, o por lo menos vió un montón informe de telas, pieles y volantes, de donde se escapaban gruñidos furiosos.

—¡No está contenta!—dijo el cochero.—¡Procuremos sacarla.

Y comenzó a tirar de la vieja.

Después de vanos esfuerzos, soltóla de repente.

La vieja, que estaba un poco incorporada, volvió a caer pesadamente, exhalando un grito de dolor.

—Yo no puedo levantarlos—dijo el cochero.—¡Pesáis demasiado! No os mováis, que voy a buscar socorro.

El auriga corrió hacia la quinta, cerca de la cual habían volcado.

Llamó a la vieja.

El portero abrió.

El cochero le dió cuenta del accidente y le rogó que fuese a ayudarle.

—Es imposible que yo saque solo a esa señora—dijo al portero.—Para moverla se necesitaría una grúa.

El conserje siguió al cochero.

Este se inclinó de nuevo sobre el coche, diciendo:

—Dadme la mano. Vamos, despachemos, que yo no puedo estar aquí todo el día... Tengo que ir a mudar de caballo. Ahora somos dos. Os vamos a sacar de ahí; pero ayudadnos también. ¡No hacéis nada por moveros!

Gracias a los esfuerzos combinados del automedonte y del portero de la «avilla», el coche pudo ser puesto sobre sus ruedas.

Habían tenido que hacerlo así, pues la señora Belicard no quería «ayudar» para que la sacasen del coche.

Cuando el coche estuvo levantado, el cochero y el portero, al ver a la vieja, se echaron a reír.

El espectáculo era eminentemente cómico.

La señora Belicard estaba en un estado indecible, y miraba a todas partes asustada, agitando los brazos como un furia.

—¡Oh, el miserable!—gritó.—¡Me ha matado! Tengo las costillas deshechas. Seguramente tendré alguna cosa rota. ¡Todo

esto la víspera de mi matrimonio!... ¿Qué dirá Emilio?

De pronto una idea pasó por su cerebro.

—¡El ramo!... ¿Qué se ha hecho de mi ramo?

Lo buscó a su alrededor.

Puso la mano sobre una cosa que le pareció ser lo que buscaba.

Era el ramo, en efecto.

Lo cogió y lo miró.

El ramo estaba deshecho, aplastado; no era más que un montón de hojas de rosas.

Aquella nueva desdicha aumentó la risa de los dos hombres.

Entonces, la vieja, llena de ira, arrojó a la cara del cochero los restos del ramo.

—¡Toma, traidor!... ¡Toma, canalla!... ¡Me las pagarás, me las pagarás!

Después lanzó un grito y se desmayó.

El cochero ya no se rió.

Miró al portero como para pedirle consejo.

—Se ha desvanecido—dijo éste.—Es necesario llevarla a la casa. Precisamente el doctor Max está allí, y la cuidará.

—¿El doctor Max?—preguntó el cochero.

—Sí, el hijo de mi amo. Es interno en el hospital.

El cochero levantó al caballo, que no se había hecho daño, y cogiéndole de la brida le llevó a la puerta de la quinta.

—¡Id, id! ¡Os doy mil gracias!... ¡Sois un buen hombre!

El cochero se sentó en una silla, a dos pasos del diván donde reposaba su cliente.

Miró en torno suyo con admiración.

Lo que más particularmente llamó su atención fué un objeto artístico que estaba colocado sobre una especie de consola forrada de peluche granate.

Aquel objeto representaba un cuerpo de mujer desde la mitad del vientre hasta el nacimiento del cuello. Estaba hecho de trozos de marfil, hábilmente ajustados. No se notaban las uniones de las diferentes piezas, de suerte que aquel torso parecía hecho de un solo bloque.

El cochero, que era curioso, se levantó para ver mejor aquella obra de arte; después pasó revista a los muebles, los cuadros, las tapicerías.

—Aquí está el señor Max—dijo el portero, que precedía a un elegante joven.

Era aquel interno del hospital que ya conocemos y que había simpatizado con Margot.

El cochero saludó al joven con respeto, y éste se acercó al diván en que yacía la señora Belicard.

Miró un instante a la vieja.

—Esto no es nada—dijo.—Sacó del bolsillo un frasco de sales inglesas y lo acercó a la nariz de la viuda.

Esta abrió los ojos y miró a su alrededor con sorpresa.

—¿Dónde estoy?—preguntó con vago terror.

El joven médico le dió explicaciones; después, volviéndose al portero, le dijo:

—Traed a la señora una vaso de agua con azúcar y algunas gotas de ron.

El portero obedeció.

La vieja, al notar que el joven médico la colmaba de atenciones, se confundió en saludos.

—Estoy confusa por mi indiscreción; pero he creído que iba a morir. Gracias, caballero.

—No hay de qué—respondió el joven doctor.—Dentro de un momento podréis volver a subir al coche y seguir vuestro camino.

El portero volvió trayendo el agua pedida.

—¡Bebed, señora—dijo el joven, esforzándose en conservar su seriedad.—Esto os repondrá en seguida. Hipófito, cuidad a la señora. Dadle el brazo para ir al carruaje. Señora, no tenéis ya necesidad de mí. Tengo el honor de saludaros.

Max tenía trabajo y no quería ser más tiempo molesto por aquella vieja loca.

—¡Es encantador este joven médico!—dijo la señora Belicard.—¡Y muy distinguido!

El cochero se acercó.

—Cuando quiera la señora podemos marchar—dijo.

—Marchemos—dijo la vieja.—Vuestro amo es un joven muy amable. ¿Cómo se llama?—agregó dirigiéndose al portero.

—Don Max Cauvain.

—¡Don Max Cauvain?—

Do Austria

En el frente ruso. NORDEICH, 22, 11 mañana. Viena. (Oficial).—Dicen del frente ruso de la guerra que en el día de ayer han sido hechos prisioneros 1.300 rusos a orillas del Siver, cogiendo además los austriacos tres aviones.

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años. Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. 22 de octubre de 1885.

Según los despachos telegráficos de ayer, en Sevilla se habla recrudescido algo la enfermedad reinante, habiendo subido desde 22 al número de las defunciones.

EL VIAJE DEL REY

El Sr. Dato en Vitoria. VITORIA. (Jueves, noche.) El Sr. Dato, después de visitar los cuarteles y algunos otros puntos de la población, acompañado siempre del elemento oficial, se dirigió, seguido de una gran masa de gente, que le ovacionaba sin cesar, al Circolo Dattista, donde en efusivas palabras agradeció la identificación de todos los socios del Circolo con sus ideas.

Visitó también el Circolo Vitoriano, donde fue obsequiado con un champagne de honor. Manifestó el Sr. Dato su deseo de contribuir con cuanto esté de su parte al engrandecimiento y prosperidad de Vitoria.

Marchó después a visitar a sus parientes, y se dirigió a la estación, donde se le hizo una despedida más entusiasta aún que el recibimiento.

Todas las clases sociales, olvidando su significación política, contribuyeron a dar brillantez al acto. El Presidente del Consejo subió al tren dando muestras de gran emoción por la espontaneidad y entusiasmo con que se le aclamaba.

Regreso de fuerzas. Han regresado las fuerzas de Sicilia que se hallaban de prácticas en el fuerte Guadalupe.

VIAJE DE LA INFANTA

Varias visitas. JAEN. (Jueves, tarde.) La Infanta Isabel ha visitado los conventos de las Descalzas, de la Concepción y de Santa Ursula. En este último la superiora le regaló una muñeca vestida de moza.

En el frente serbio. Frente de los Balkanes. — De los contingentes austrohúngaros al mando del general Kovcs, el ala occidental avanzó hacia las alturas que dominan el Koutbara, hasta el valle donde desemboca el Turija, mientras que el ala oriental llegó al valle de Timok, entre Zajecar y Kujacovac.

Los búlgaros. SOFIA. La agencia telegráfica búlgara comunica que ha salido para el frente el Rey Fernando.

El Congreso de las Ciencias. Sección astronómica. VALLADOLID. (Jueves, noche.) Continúa el estudio de los trabajos presentados en las diversas Secciones del Congreso de las Ciencias.

La Sección de Astronomía física acordó, á instancia del padre Cirera, del Observatorio del Ebro, recabar de los Poderes públicos que presten la ayuda necesaria para que una representación de España concorra á la observación científica del eclipse total de Sol que el día 3 de febrero de 1916 será visible en las regiones de la América central.

El presidente de esta Sección, Sr. Fernández Azcárraga, dió hoy una conferencia pública sobre vulgarización de los estudios astronómicos con proyecciones.

La labor del notable astrónomo fué premiada con aplausos por el numeroso auditorio que llenaba el local. Hoy hicieron una excursión á Tordesillas varios congresistas de la Sección astronómica, que regresaron satisfechos.

La estabilidad del atropello. En la Sección de Ciencias aplicadas dió el padre Asuncion una interesante conferencia acerca de los principios mecánicos para la estabilidad lateral del aeroplano, exponiendo la modificación introducida por el congresista en los extremos de las alas para evitar los siniestros debidos al resbalamiento sobre el ala.

Hizo una exposición detallada del modelo de monoplano que ha presentado en la Exposición, y que fué del agrado del Rey, motivando el que al visitar S. M. la Exposición invitase al padre Asuncion á presentar dicho modelo en la Escuela de Aviación de Cuatro Vientos.

Sobre prehistoria. En la Sección de Ciencias Naturales se ha tomado el acuerdo de proponer al Gobierno la adopción de medidas encaminadas á la conservación de las pinturas rupestres que se encuentran en los monumentos megalíticos, y también que se impida saquear de España los restos de la época del hombre fósil de civilizaciones primitivas, pues, como se hace en Grecia, en Turquía y en Egipto, deberá ordenarse que las Comisiones que del Extranjero vengan á España para efectuar excavaciones, realicen sus estudios aquí, sin que salgan para los Museos extranjeros objetos encontrados en dichas excavaciones.

La telegrafía sin hilos. Sobre las ondas herztianas dió una notable conferencia, en la Sección de Ciencias físicas, el congresista y expositor D. Gonzalo Breañas, que fué muy aplaudido.

Banquete de artilleros. Los jefes y oficiales de Artillería han obsequiado con un banquete á los generales Cubillo, Losada y Aranzaz, que se han distinguido notablemente en el Congreso.

Reunión de la Diputación. En la Diputación provincial se ha servido hoy el té dado por la Corporación en honor de los congresistas. El acto resultó brillantísimo.

Visita al Museo. Los congresistas visitaron todas las salas del Museo, firmando en el libro de visitas. Discurso del Sr. Pérez Solís. Ha leído un hermoso trabajo, sobre «Reforma social y pacifismo», el abogado y ex capitán de Artillería valisoleto D. Oscar Pérez Solís.

Reunión de profesores. Con ocasión de este Congreso, se han reunido en Asamblea los profesores numerarios de las Escuelas Normales de Maestros y Maestras de España para constituir la Asociación general.

Se ha celebrado con gran brillantez en el

teatro Lope de Vega la sesión de clausura del Congreso de las Ciencias. Se acordó que el sexto Congreso se celebre en Sevilla el año 1917.

ANDALUCIA

Un banquete. SEVILLA. (Jueves, noche.) El alcalde, el marqués de Torrenueva y el concejal señor Bol han sido obsequiados con un banquete por los concejales de todos los partidos, como homenaje por sus trabajos para la concepción y aprobación de los presupuestos extraordinarios para reformas de gran importancia en la ciudad.

El alcalde pronunció un discurso, diciendo que lo hecho hasta ahora no es más que la primera parte del proyecto que consta en su programa, y aconsejó á todos que siguieran actuando con el mismo entusiasmo que hasta hoy para el engrandecimiento de la población.

Para celebrarlo el día 31 de este mes, se está organizando un banquete en honor á Joselito para festejar el feliz término de su campaña taurina. Joselito ha obsequiado con otro banquete á los individuos de su cuadrilla, haciendo á continuación una fiesta andaluza.

Función patriótica.—Dos estrenos. ALGECIRAS. (Viernes, mañana.) En el teatro Real de Gibraltar se ha efectuado con gran brillantez una función patriótica, alcanzando gran éxito el monólogo «Mi patria» y la comedia «El último baile», del periodista madrileño Fabián Bisbal.

ARAGON

Una feria. HUESCA. (Jueves, noche.) Ha terminado la feria de ganados de Jaca. Ha reinado mucha animación y se han hecho muchas transacciones, particularmente de ganado de cerda y vacuno.

CANARIAS

Las subsistencias. LAS PALMAS. (Viernes, mañana.) La Asociación de la Prensa, en junta general extraordinaria, acordó expresar su agradecimiento á los ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia, por el interés que han demostrado en la cuestión de las subsistencias y del atropello de la guardia municipal, significándole que no sabemos que se haya reunido aún la junta de subsistencias, á pesar del elevado precio de las patatas, y de que se espera hoy la llegada de un vapor con cargamento de este artículo, que seguramente se seguirá vendiendo carísimo.

Para tratar de estos asuntos celebrará la Asociación de la Prensa, con otras entidades y Sociedades, un mitin y una manifestación. La Asociación agradece la valiosa cooperación de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en este asunto.—El presidente, Rafael Ramírez.

CASTILLA LA NUEVA

Concurso de tiro. GUADALAJARA. (Viernes, tarde.) Hoy termina el concurso de tiro que la Representación del Tiro Nacional en esta provincia organizó con motivo de la feria. Han obtenido primeros premios: En la tirada individual, para obreros, D. Antonio Orozco; en la tirada para obreros, por grupos de tres, D. Isaac de la Rica, D. Nicolás Loanza y D. Rafael Fernández.

En la tirada para clases é individuos de tropa de todos los Cuerpos del Ejército, don Marcelino Minguéz; en la tirada para grupos de tres, D. Eduardo García, D. Gregorio Merino y D. Inocente Morales. En la tirada para jóvenes de doce á diez y ocho años, D. Ignacio Cura.

En la tirada para jefes y oficiales de las guarniciones de esta provincia, el capitán de la Guardia Civil D. Joaquín Valverde. En la para alumnos de las Academias militares, D. Juan Cura; en la para socios paisanos de la Representación del Tiro Nacional, D. Isaac de la Rica.

En la para cazadores de la provincia, don Isaac de la Rica y D. Rafael González. En el campeonato provincial obtuvieron: el primer premio, D. Joaquín Valverde; el segundo, D. Jesús López Lara; el tercero, D. Ildefonso Blanco; el cuarto, D. Guillermo Céspedes, y el quinto, D. Antonio Cue. Hoy se verificará la tirada de consolación. El campo de tiro está muy animado, y á presenciar las pruebas acude lucida representación del bello sexo.

CASTILLA LA VIEJA

Un concierto. BURGOS. (Jueves, noche.) En el palacio provincial ha dado un concierto el tenor burgalés Fortea, pensionado de la Diputación. Los salones estaban llenos de selecto público, que premió con aplausos la labor del artista. La Diputación y el Ayuntamiento han obsequiado con un lunch á los invitados.

Homenaje á Carracido. VALLADOLID. (Viernes, mañana.) El doctor Carracido dió anoche una conferencia sobre lípidos celulares, que fué escuchada por numeroso público. El conferenciante fué calurosamente aplaudido. Terminada la conferencia, el público acompañó al Sr. Carracido, aclamándole con entusiasmo.

En el Circolo de Recreo se celebró después el banquete con que los farmacéuticos obsequiaron á los profesores de las distintas Facultades de Farmacia que han venido al Congreso.

Los ingenieros. También los ingenieros celebraron un banquete en honor del Sr. Armenteras, por su admirable conferencia de ayer.

El premio mayor. Se supone que el premio mayor de la lotería de ayer está repartido entre los congresistas.

CATALUNA

Los premios primero y tercero. GERONA. (Jueves, noche.) Por la Prensa de Barcelona se ha sabido que en el sorteo celebrado hoy han correspondido los premios primero y tercero á esta ciudad. He visitado á los loteros, que no tenían noticia alguna de las personas beneficiadas. El primer premio fué vendido en la administración principal en décimos, vendiéndose ayer el último.

Ignórase quiénes son sus poseedores. El tercero fué vendido en participaciones de peseta, una de las cuales la tiene el agente de Policía Sr. Muñoz. El asunto del automóvil. BARCELONA. (Jueves, noche.) En el Ayuntamiento se ha tratado de este asunto en sesión.

Se ha consignado lo siguiente: Primero. Que el Ayuntamiento lamenta los sucesos ocurridos en la madrugada del viernes que se refieren al automóvil matutero, así como el procesamiento del teniente alcalde é individuos de la ronda de Consumos. Segundo. Acordar tomar á su cargo la defensa de los procesados, sufragando los gastos que origine.

Hablaron representantes de las minorías, declarando que se hacían solidarios del compañero y de los empleados procesados, lamentando tal procesamiento y la indefensión que tenía el Erario municipal, á consecuencia de la deficiencia de las leyes administrativas. Los radicales se opusieron á la aprobación del segundo extremo, fundándose en que el Ayuntamiento no podía acordarlo legalmente.

Antes de votarlo se retiraron del salón, y después de aprobada la proposición regresaron, manifestando que sufragarían los gastos particularmente. BARCELONA. (Viernes, tarde.) El asunto del automóvil matutero sigue preocupando á la opinión, aunque empieza á sospecharse por muchos que la agitación pública con tal motivo obedeció á que algunos elementos lo quieren utilizar como arma política y plataforma electoral, y otros con objeto de hacer que la atención pública se fije en el hecho, desviándola del escandaloso fraude que hace tiempo se viene cometiendo en el impuesto de Consumos.

Empieza á notarse una reacción en este sentido, si bien los radicales de la extrema izquierda continúan su violenta campaña por lo que titulan el asesinato de un «chauffeur», presentando al matutero muerto y á sus dos compañeros como unas víctimas que piden venganza. Otros periódicos republicanos tratan el asunto desde puntos de vista distintos y piden garantías para el Erario municipal, entre ellas que puedan ser decomisados los automóviles que introduzcan ganancias sin pagar derechos y el castigo de los grandes matuteros.

«El Progreso» publica hoy un artículo arremetiendo contra los matuteros profesionales, que disponen de grandes capitales é influencia y viven de explotaciones ilícitas. Dice que el pueblo puede tener piedad para la víctima del suceso; pero debe marcar con fuego la frente de los que le utilizaron para cometer el fraude.

Con motivo del suceso, y en virtud de reclamaciones hechas por diversas entidades automovilistas, el gobernador, de acuerdo con la Jefatura, ha prohibido que en la entrada de las carreteras, ó en algún trozo de ellas, se coloquen cables, alambres ni obstáculos para el tránsito. Así lo ha comunicado al alcalde, recomendando al mismo tiempo que se sustituyan aquellos peligrosos medios de defensa contra el fraude con otros que no sean un peligro para la seguridad del transeúnte.

Fallecimiento. Ha fallecido D. Enrique Collaso, hermano del senador vitalicio, jefe del partido liberal. Era persona estimadísima, muy culta y de grandes relaciones.

El carbón vegetal. A petición de muchos industriales, y en vista del peligro de que falte carbón vegetal para el consumo, el alcalde ha telegrafiado al ministro proponiéndole la conveniencia de prohibir la exportación de aquel combustible. Noticia desmentida. El diputado á Cortes por Torroella de Montgrí, D. Gustavo Peira, ha desmentido la noticia de que se haya separado del señor Maura y reconocido la jefatura del Sr. Dato. Declara que continúa adherido y sin reservas á la política y jefatura del Sr. Maura.

Huelgas. Un grupo de huelguistas liderados ha roto á pedradas los cristales de dos fábricas de pastas para sopa en la barriada de San Andrés. Las subsistencias. Hoy no se vendió ternera en los mercados porque ayer los abastecedores no facilitaron ganado para el sacrificio, á pesar de haber en los corrales más que suficientes terneras para el consumo.

Con tal motivo entre los tableros hay gran disgusto, porque además de alterar la normalidad del tráfico, es una violación del convenio establecido días pasados. Se dice que los abastecedores retienen las reses para producir un alza definitiva en los precios. La cosecha de vinos. De Igualada comunican que la cosecha de vinos en aquella comarca ha quedado reducida á menos del 3 por 100.

Jamás se había visto una ruina tan completa.

AVISOS UTILES

FRANCES, INGLES. Enseñanza según las leyes naturales, única para hablarlos rápidamente. Profesor francés, Covert (París). Profesora inglesa, Smith (Londres).—TETUAN, 24.

ES EL COMPUESTO ARSENICAL MAS INOFENSIVO DE TODOS LOS CONOCIDOS Y ESTA EXENTO DE CONTRAINDICACIONES, Y PUEDE TOMARSE EN TODAS LAS EDADES Y EN TODOS LOS ESTADOS.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

UNA PREGUNTA. ¿Quién hace más retratos de bodas, niños, comuniones, ampliaciones y esmaltes verdad? YO. Nadie debe olvidar que una cucharada de CARNE LIQUIDA Valdes Garcia es igual á 250 gramos de la mejor carne.

SEÑORITA, hablando alemán, francés é inglés, busca lecciones por la tarde ó acompañar señoritas.—Alicón, 29, pral. izqda.

Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid. Sala de ventas en la Central, calle de las Hileras, 18.—Venta de alhajas empeñadas en agosto de 1914.

Exposición de lotes, los días 20 á 23 de octubre, de diez á dos. Subasta pública, días 25 á 29 de octubre, á las diez. «Boletín de Ventas», á cinco céntimos, Monte, casas centrales. De la mayoría de las comarcas de Cataluña se reciben iguales noticias. La lotería. Comunican de Gerona que el billete que obtuvo el primer premio de la lotería fué despatchado en décimos sueltos. Cinco de ellos fueron á parar á Barcelona.

El billete del tercer premio fué expandido en participaciones de peseta, habiendo sido repartido entre clases humildes. En Barcelona, el segundo premio fué vendido en décimos, que se repartieron entre varios vendedores del mercado de San José, en participaciones de una peseta y de cincuenta céntimos.

VALENCIA. Agresor y suicida. ALICANTE. (Jueves, noche.) En la carretera de San Vicente, y sitio conocido por Los Angeles, que es lugar muy concurrido, se desarrolló esta mañana un suceso sangriento, en el que fué la víctima el ex alcalde de Elche D. Vicente Sansano Espoll y el agresor el vecino del mismo Elche llamado Antonio Lloret.

Se dice que el agresor atacaba á D. Vicente Sansano algunos miles de pesetas por géneros que desde Elche le había remitido á Cuba, donde Lloret residía hace algún tiempo, hasta que regresó para reponer su salud. Desde que Lloret volvió á fijar su residencia en Elche se veía frecuentemente con Sansano. Esta mañana llegaron ambos á Valencia, y se dirigían por la carretera de San Vicente, sin que se observase nada anormal entre ellos, cuando al llegar á Los Angeles, sacó el agresor una pistola browning y disparó cuatro veces sobre su acompañante. Seguidamente huyó.

El herido se trasladó por su pie al hospital, donde le fueron apreciadas varias heridas, de las que dos fueron calificadas de graves. Se personó el Juzgado en el hospital, donde tomó declaración al herido. El agresor llegó huyendo hasta el camino de Carbinet, donde, al verse acosado por los que le perseguían, se disparó un tiro en la región parietal izquierda. Avisado el Juzgado, se presentó en donde había caído el suicida, y ordenó que fuese inmediatamente conducido al hospital, pues aun cuando en muy grave estado, estaba todavía con vida.

El herido. ALICANTE. (Jueves, noche.) El herido Sr. Sansano ha sido trasladado desde el hospital al hotel Samper. Numerosos correligionarios y amigos particulares del ex alcalde se han apresurado á visitarle, interesándose por su estado. Algunos detalles. Anteayer propuso Antonio Lloret al ex alcalde y jefe de los reformistas de Elche un negocio en Alicante. Le dijo que un fabricante de alpargatas vendía en buenas condiciones la fábrica por estar á punto de cerrarla á causa de reverses económicos. El agresor debía de tener premeditado el crimen, y para realizarlo invitó al Sr. Sansano á pasear por la carretera de San Vicente y plantearle el negocio.

Acceptó el Sr. Sansano, sin sospechar las aviesas intenciones de su acompañante, el cual, sin que mediara ninguna palabra que pudiera inducirle á realizar el crimen, como antes decimos, sacó una pistola y disparó contra D. Vicente. El agresor. El agresor, como ya hemos dicho, se llama Antonio Lloret; estuvo dedicado á asuntos comerciales en Canarias, y en la actualidad proyectaba emprender un nuevo negocio, para el cual necesitaba crédito con cierta Empresa comercial; pero los informes que ésta tenía no eran nada favorables, por lo cual no le concedió la confianza que necesitaba. Estos informes que tenía la Casa comercial los atribula el agresor á Sansano, pudiendo, por lo tanto, ser esto móvil del crimen. Vicente Lloret ha entrado en el período agónico, por lo cual no ha podido declarar.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

22 de octubre de 1865.

Esta tarde se ha reunido la Academia Homopática y ha acordado dirigirse al señor gobernador para ofrecerle los servicios de la Corporación en las actuales circunstancias, como lo han hecho personalmente algunos de sus individuos.

En los pueblos de la provincia no se ha observado recrudescencia; al contrario, hay tendencia a la mejoría, y no se sabe que hayan sido invadidos nuevos pueblos.

Su Majestad el Rey ha estado ligeramente enfermo, pero ya se encuentra bien.

El capitalista Sr. Gargollo ha entregado en el Gobierno civil la cantidad de 2.000 duros para atender a las necesidades que causa la epidemia.

La familia del difunto Sr. D. Manuel Gómez de la Serna, cuyo entierro ha tenido lugar ayer, no ha hecho invitaciones por el estado de la salud pública.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Sábado 23 de octubre de 1915.

Sale el Sol a las 6,33.
Se pone a las 17,25.
Sale la Luna a las 17,18.
Se pone a las 7,4.

SANTORAL. — Santos Ignacio, Román, Severino y Benito, obispos; Domitio, presbítero, y Juan Capistrano, confesor; Santos Pedro Pascasio, obispo; Teodoro, presbítero; Servando y Germán, mártires, y Santa Cándida, virgen y mártir.

SAN ROMAN, obispo y confesor.—Nació en Francia, y fué cristiano desde sus primeros años, como sus padres.

A los veinte años fué enviado a la corte y se granjeó la estimación de Clotario II. Cuando vacó la silla episcopal de Ruan fué aclamado obispo.

Encargado del Gobierno de la Iglesia, desplegó tan asombroso caudal de virtudes, que todos se felicitaron por haberle elegido.

Trece años ocupó santamente la silla episcopal, hasta que falleció el día 23 de octubre del año 639.

PIDA USTED HOY

el interesantísimo número de octubre de la edición de lujo en castellano **PICTORIAL REVIEW**, publicación mundial para el hogar; precio, una peseta; por correo certificado, 1,25, Marqués de Cubas, 7 duplicado. Teléfono 5.172, Madrid. Apartado 684.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GOBERNACION.—Real decreto autorizando la aceptación por el Estado de un terreno cedido gratuitamente por el Ayuntamiento de Albacete con destino a la construcción del edificio para Correos y Telégrafos en aquella capital.

—Real orden resolviendo moción del Consejo de Administración de la Asociación Benéfica de Empleados de Correos, por la que se ofrecen los fondos de dicha Asociación para el pago de cantidades en descubierto por servicio de Giro postal, en expedientes instruidos contra funcionarios que no procedan a restitución inmediata.

—Otra resolviendo el concurso anunciado para la adquisición por el Estado de solares ó edificios a derribar ó aprovechar con destino a los servicios de Correos y Telégrafos en Toledo.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden declarando de utilidad pública y de necesidad la expropiación de un terreno para descubrir el Anfiteatro Romano de Mérida.

—Otra fijando las cantidades que como sueldo y gratificación por gastos de residencia corresponden a la plaza de profesor auxiliar de la Escuela de Cerámica artística de esta corte.

—Otra nombrando catedrático numerario de Agricultura del Instituto de San Sebastián a D. Ramón Sorauque y Bolla.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política.—Anunciando haber sido declarado por Francia el bloqueo de las costas de Bulgaria en el mar Egeo, desde la frontera griega hasta la frontera turca.

Sección de Comercio.—Anunciando que el Gobierno suizo ha dictado un decreto, con fecha 9 del actual, relativo a prohibiciones de exportación de mercancías.

—Anunciando que el *Diario Oficial* de la República francesa del 8 del actual ha publicado un «Aviso a los exportadores» relativo a solicitudes de derogación de las prohibiciones de salida de mercancías.

—Idem id. de Portugal de 7 del actual publica un decreto prohibiendo la exportación de simiente y aceite de linaza y de hilo de algodón de todas clases.

—Idem que la *Gaceta de Londres* de 1.º del actual publica adiciones y modificaciones a las listas de mercancías cuya exportación de la Gran Bretaña está prohibida.

Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en Perpignan de los súbditos españoles Emilio Ibors Escorihuela, Antonio Pamiés Berná y José Collet Pol.

Gracia y Justicia.—Títulos del Reino.

COSAS DE ESPAÑA

ESTA ES CASTILLA

«Esta es Castilla, que face los homes, é los deshace, é los torna á hacer.»

Antaño, hacía Castilla los personajes, y cuando fracasaban, los deshacía en el caldoso, en el destierro, ó en el olvido. Ahora, como todo progresa, España, que sigue siendo Castilla—el espíritu castellano absorbió á los otros espíritus regionales—, hace algo más que hacer y deshacer hombres: cuando el fracaso los deshace, ella se encarga de volverlos á la vida. Después de que sus fracasos los deshacen, ella los torna á hacer. Por eso completo yo la célebre frase, añadiéndole las últimas palabras.

En la vida social, cuando un hombre se deshace, es muy difícil que se rehaga. En la vida política, el fracaso que deshace es sólo un disolvente temporal. Las moléculas del prohombre deshecho se van agrupando poco á poco, el olvido del fracaso se encarga de aglutinar, y el fracasado de ayer es el triunfador de hoy: el de hoy, será el de mañana.

El cantante, el torero, el periodista, el comerciante, todos, absolutamente todos, menos los políticos, cuando fracasan ruidosamente, caen para no levantarse ya más, y si se levantan es á fuerza de ruda labor; pero esa ley general tiene la excepción de los políticos, los cuales, cuanto más grande es su fracaso, y mayor su caída, más seguros pueden estar de que volverán á imperar, porque la cándida España que los deshizo, los tornará á hacer.

Y así andamos. Quien fué ministro y fracasó una vez, puede estar seguro de serlo la segunda. Y la tercera lo será si el fracaso fué ruidoso en la segunda. Tal vez por eso, tengan razón quienes afirman, que en España, lo importante es ser algo, porque habiéndolo sido, hay la certeza de volver á serlo.

La política hace en este país á los hombres omiscientes. Al que suspenden como ministro de Instrucción, lo matriculan luego para Fomento, y si en Fomento lo suspenden, lo envían á Justicia. Son los políticos españoles, como esos estudiantes hijos de familias ricas, que no abren los libros, y que recorren las Universidades todas de España buscando tribunales capaces de hacerlos doctores en lo que sea y como sea. Al final de su carrera, no saben nada; pero tienen un título que luego les sirve de ganancia para meterse por las puertas del Presupuesto. Así los políticos, van buscando faldón á que asirse, seguros de que tarde ó temprano vendrá el alto cargo, y de que cuando llegue, perdurará.

La cuestión es ser: luego, se seguirá siendo.

¡Ser! Aquí, hasta que no se ha sido algo, no se puede tener ni opinión. El que ha sido, ya está ungido para opinar, para ser escuchado, para pesar en la cosa pública con su voz y con su voto. El que no ha sido ministro, cuando habla, habla para sordos. El que ya fué ministro, aunque sea más bruto que los cuadrúpedos, habla siempre con corro, y cuando dice, por ejemplo, que el frío constipa, y el calor hace sudar, el telégrafo difunde por toda España sus sensacionales declaraciones. ¡Habló Don Fulano!

El que ha sido algo, aspira á serlo todo, y así, vemos á hombres necios, y á caducos, y á achacosos, y á moribundos, incapaces de arreglar su casa, que se creen capacitados para arreglar España, pesando en los asuntos políticos como si fuesen estadistas. Los deshizo la tontería, el tiempo, la dolencia ó el fracaso; pero España, esta España cándida é inocente, los torna á hacer.

Es preciso que acabemos con todo eso, y es preciso, porque si no acabamos con todo eso, ello acabará con España.

Dejémoslos de ridículas consideraciones; arremetamos contra todo lo deshecho, contra todo lo inútil, contra todo lo fracasado, y poniéndonos frente á todo ello como barrera infranqueable, volvamos á recordar los tiempos en que se decía: «Esta es Castilla, que face los homes, é los deshace», decididos á «no tornarlos á hacer».

¿Alusiones? Quienes se den por aludidos que se consagren á cuidar su cuerpo y su espíritu, que las dolencias de la carne y del espíritu y los fracasos del entendimiento, más necesitan de libros, de medicinas, de confesor, y de vida de familia, que de actuación política.

JUAN DE ARAGON

Los exploradores de España

El día 19 del corriente, y en el palacio del duque de Tamames, se celebró sesión de dicho Consejo, con asistencia de la casi totalidad de los distinguidos miembros que lo componen y de varios presidentes de los Consejos de provincias.

Por ausencia del duque de San Pedro de Galatino, presidente de la Comisión ejecutiva de dicho Consejo, el secretario dió cuenta de la labor realizada por dicha Comisión, que

celebra sus sesiones todos los viernes, mereciendo la aprobación del Consejo. Puso de relieve la satisfactoria marcha de la Asociación, como lo evidencia la labor que los Consejos de provincias desarrollan y el haberse formado desde la última Asamblea hasta la fecha veintiséis tropas, que hacen elevar el número de ellas en toda España á ciento cincuenta y siete.

El director de la Sección de Instrucción y comisario general presentó á la aprobación del Consejo varias publicaciones emanadas de la citada Sección y de la Comisaría, que fueron aprobadas con unánimes elogios. Estos folletos, que desde el mes de abril vienen publicándose dichas entidades, formarán la biblioteca escolástica, donde encontrarán los instructores orientaciones y doctrinas para el mejor cometido de su misión.

También se dió cuenta de la labor efectuada por las tropas de Madrid, que han terminado la conducción de aguas al campamento permanente de El Pardo, donde disponen de aguas para riego y filtradas para el consumo, y de haber cercado con alambradas la parcela que en dicho monte les ha cedido S. M. el Rey.

Los distritos proceden en la actualidad á construir, en las parcelas que les han correspondido, abrigos, gimnasios, etc., estando terminando los trabajos preliminares para la plantación de árboles.

Cumpléndose á últimos de este mes el aniversario de la fundación de las tropas de Madrid, piensa celebrarse en tan gloriosa fecha la inauguración de un Club para exploradores, situado en la calle de Lagasca. En este Club existen amplio jardín, con pistas para varios deportes, é higiénicas dependencias destinadas á biblioteca, gimnasio, talleres de trabajos manuales, gabinete fotográfico, tiro al blanco y un espacioso salón, donde se darán fiestas y conferencias. A la inauguración de dicho Club, que tantos beneficios ha de reportar, se piensa dar la mayor solemnidad, solicitando la asistencia de altas personalidades.

Agua de Solares

Indicada para la neurastenia cardíaca.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Estado Mayor.

Declaróse con aptitud acreditada de Estado Mayor al alumno de la decimoquinta promoción de la Escuela Superior de Guerra, capitán de Infantería D. José Torres.

Orden de San Hermenegildo.

Concedióse la plaza de San Hermenegildo al teniente coronel de Infantería D. Francisco Clar, comandante D. Fernando González Billón y comandante de Caballería D. Simón de la Torre, y la cruz de la misma Orden al capitán de la Guardia Civil D. Ramón Ferrer y teniente de navío D. Antonio Batalla.

Retiro.

Se concedió el retiro á los tenientes de Carabineros D. José Gamallo y D. Calixto Muro.

Bajas.

Causa baja en el Ejército, por padecer demencia incurable, el primer teniente de Infantería D. Angel Vázquez.

Destinos.

Mañana publicará el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» la propuesta de destinos de jefes y oficiales de Ingenieros.

ASUNTOS DE MARINA

Destinos de embarco.

Fué destinado á la escuadra el alférez de navío D. Angel Jáudenes.

—Embarca en el «Pelayo» el oficial de igual empleo D. Eduardo García.

Maquinistas.

Destinóse á la Jefatura de armamentos del Arsenal de Cartagena al maquinista oficial D. Antonio Pedrero.

—Embarca en el «Pelayo» el de la misma clase D. Francisco Aspiázu.

Condestables.

Asignóse á la sección de Cartagena el segundo condestable D. Augusto Rivas.

—Concedióse la vuelta al servicio activo al segundo condestable D. Jaime Mercant.

—Idem licencia á los del mismo empleo D. Manuel Fernández y D. Francisco Vela.

—Autorizóse el que cambien entre sí los destinos que desempeñan los segundos condestables D. Pablo Castro y D. José Yáñez.

Contramaestres.

Se dispuso que embarque en la «Nautilus» el primer contramaestre D. Emilio Precedo.

—Concedióse la permuta de sus destinos á los contramaestres de puerto D. Eduardo Montero y D. Francisco Fraguela.

Exámenes de ingreso.

En los exámenes que para ingreso en la Escuela Naval Militar vienen verificándose en el ministerio de Marina han aprobado el ejercicio de Francés los Sres. D. Mariano Flores, D. Rafael Agacino, D. Julio del Castillo, D. Germán González, D. Manuel María Andrés, D. Manuel Requejo, D. Ottón Sánchez, D. Carlos Navarro, D. Gabriel Antón y D. Miguel Guzmán.

Aprobaron las prácticas de Geometría don Pedro Pérez, D. Juan Cisneros y D. Alejandro Molins.

En Algebrá fueron aprobados D. Pio Esteban, D. José María Ragel, D. José María García de la Mata y D. Luis Pérez. El candidato D. Francisco J. Biondi queda pendiente de examen por enfermo.

Movimiento de buques.

Salió de Huelva y entró en Isla Cristina el guardapesca *Delfín*.

—Zarpó de Corcubión el guardapesca *Dorado*, y regresó al mismo punto.

—Fondeó en Melilla el cañonero *Bonifaz*.

—Fondeó en el Estrecho del Río (Las Palmas) el crucero *Reina Regente*.

Los Sindicatos Agrícolas y el Timbre

Con este título, el «Boletín del Secretariado Nacional Católico Agrario» publica lo siguiente, que nos complacemos en reproducir, por creerlo de gran interés para la clase agraria:

«La ley de Sindicatos Agrícolas, en su artículo 6.º, párrafo 2.º, concedía á estas Asociaciones Agrícolas la exención del impuesto del Timbre en los actos y contratos en que interviniera como parte la personalidad jurídica del Sindicato, y, por consiguiente, en los préstamos que obtuvieran de los Bancos.

Desde abril de 1906, la Dirección general del Timbre, que, como se sabe, tan irracional é implacable guerra ha hecho hasta hace poco tiempo á la ley de Sindicatos Agrícolas, cercenó arbitrariamente los derechos concedidos por la ley y limitó la exención del Timbre á los actos y contratos de los Sindicatos entre sí.

Los Sindicatos, por tanto, en sus actos y contratos con los Bancos, tenían que pagar Timbre y esto ha entorpecido el desenvolvimiento del crédito agrícola. Y desde entonces cesan reclamando contra esa arbitrariedad, y siempre en vano.

El Secretariado Nacional Católico Agrario ha sido más afortunado.

Después de estudiar de nuevo el pleito pendiente entre los Sindicatos y el Fisco, lo reclamado y gestionado activamente la aplicación leal de la ley de Sindicatos.

Dijo al Banco de España: «No exijas el impuesto del Timbre para los préstamos que vas á hacer á los Sindicatos Agrícolas.»

El Banco contestó: «No puedo; la Dirección general del Timbre me exige lo contrario.»

«Pero eso es contra ley—replicamos.—Creo lo mismo, pero que lo diga quien lo puede decir: el ministro de Hacienda.»

Entonces recurrió al ministro de Hacienda, y el ministro de Hacienda, para hacer honor á su real orden de 28 de mayo de 1914, con la que hizo revivir nuestra ley sin mutilaciones ni cercenios, ha dado satisfacción á los Sindicatos Agrícolas con la real orden que publicamos á continuación.

Otra vez se reconoce á los Sindicatos Agrícolas la exención del Timbre en todos los actos y contratos en que intervengan como parte. Las órdenes y comunicaciones de la Dirección general de este impuesto no tienen para ellos valor. Y ya ni el Banco de España ni ningún Banco podrán exigirles el recargo de ese impuesto.

Es un acto de reparación que puede facilitar grandemente el crédito agrícola, que honra al ministro que lo ha hecho y que los Sindicatos Agrícolas agradecen.

El texto íntegro de esta real orden dice así:

«El Sr. En vista de las dudas que se han ofrecido al Banco de España y otras entidades en cuanto á la vigencia de la real orden de 23 de abril de 1906 y sobre si es aplicable el reglamento de 29 de abril de 1909, en lo que se refiere á la exención del impuesto de Timbre concedida á los Sindicatos agrícolas por la ley de 28 de enero de 1906;

Considerando que la mencionada real orden, por la que se atribuyó á esa Dirección general la declaración, en cada caso, de la exención concedida á los Sindicatos agrícolas, quedó, por su naturaleza, derogada en todas sus partes á contar desde la publicación del reglamento de 9 de octubre de 1909 y del definitivo de 16 de enero de 1908, por el que se estableció el procedimiento que había de seguirse para el reconocimiento de la personalidad de los Sindicatos y el consiguiente disfrute de las exenciones tributarias que tienen concedidas;

Considerando que la posibilidad de constituirse los Sindicatos agrícolas bajo la forma cooperativa pura, en cuyo caso les beneficiaría la exención concedida por el artículo 203 de la ley del Timbre, no niega la diferencia evidente que existe entre dicha exención y la establecida á favor de los Sindicatos agrícolas por el artículo 6.º de la ley de 28 de enero de 1906, así por la distinta legislación á que responden, como por la disparidad de sus términos y de su extensión;

Considerando que, por consecuencia, no puede entenderse que los artículos 107 y siguientes del reglamento de 29 de abril de 1909, consagrados al desenvolvimiento del precepto contenido en el artículo 203 de la ley del Timbre, sean aplicables, ni en cuanto á la forma de obtener la declaración de exención ni en cuanto al alcance de la misma, á los Sindicatos agrícolas, regidos para lo primero por su reglamento especial, y respecto de lo segundo, por el artículo 6.º de la ley de 28 de enero de 1906, que concreta la exención del impuesto á la constitución, modificación, unión ó disolución de dichas Sociedades, y á los actos y contratos en que intervenga, como parte la personalidad jurídica de un Sindicato, con la sola limitación de que tengán por objeto directo cumplir, según los respectivos estatutos, fines sociales de los enumerados en el artículo 1.º de dicha ley, enumerados en el artículo 1.º de dicha ley;

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido declarar que no se halla en vigor la real orden de 23 de abril de 1906, y que no son de aplicación á los Sindicatos agrícolas las disposiciones de los artículos 107 y siguientes del reglamento de 29 de abril de 1909, dictado para la aplicación de la vigente ley del Timbre.

De real orden lo comunico á V. I. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid, 4 de octubre de 1915.—Bugallal.»

JEBA Pastillas antiácidas «Jebe», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

Anunciando haber sido solicitado por D. Jenaro de Llano Ponte y Prada, marqués de Ferrera, real carta de sucesión en el título de marqués de la Quinta Roja, y por D. Melchor de Ponte Ximénez y Cologan la rehabilitación del mencionado título.

Tribunal Supremo.—Sala de lo Contencioso-Administrativo.—Relación de los pleitos incoados ante esta Sala.

Instrucción pública.—Nombrando profesores de ascenso de la Escuela de Artes é Industrias de la Coruña á D. Enrique Saborit Arosa y D. David Fernández Diéguez.

—Nombrando profesor de ascenso de la Escuela de Artes é Industrias de Granada á D. Enrique Muñoz Vega.

TEATRO REAL

La nueva empresa.

El nuevo empresario del teatro Real, don Luis Casas, ha tomado posesión del coliseo, donde comenzará inmediatamente los trabajos preparatorios para la próxima temporada.

Propónese el Sr. Casas salir dentro de unos días para ultimar los contratos de los cantantes en los centros artísticos.

Como ya hemos dicho, el señor conde del Casal ha sido nombrado delegado regio del teatro; cargo en el que se hará acreedor á los aplausos de todos, velando por los intereses del arte y del público.

De comisario regio interventor continuará el académico de Bellas Artes D. Antonio Garrido, que tan excelentes servicios ha venido prestando.

El Sr. Casas actuará de director artístico y el Sr. Salarich, que tantos elogios ha merecido en todas ocasiones por su competencia, de director de escena.

Los reclutas de cuota

Prórroga para hacer efectivo el pago.

Se ha concedido prórroga hasta el día 3 inclusive del próximo noviembre, para que los reclutas que reúnan las condiciones que determina la real orden circular de 29 de septiembre último puedan acogerse á los beneficios del capítulo 20 de la vigente ley de reclutamiento.

CONCIERTO DE PIANO

CARMENCITA PEREZ

Ya hemos dedicado en otras ocasiones justas palabras de cumplido elogio á esta notabilísima artista, maestra del mecanismo y dueña de la expresión que deleita y conmueve.

En la tarde de ayer fué Carmencita Pérez objeto de calurosas manifestaciones de entusiasmo por parte de los numerosos aficionados que acudieron al teatro de la Zarzuela.

El programa, aunque se advirtiese en él la omisión de autores nacionales: Granados, Albéniz ú otros, era interesante, pues se componía de obras de Beethoven, Bach, Scarlatti, Mendelssohn, Schumann, Wagner, Liszt y Chopin, que interpretó de modo admirable la linda artista.

También nos ofreció Carmencita Pérez la audición de una improvisación de la bella pianista cuando no contaba mas que ocho años, que el auditorio aplaudió mucho.

Todos los números del programa fueron acogidos con grandes manifestaciones de complacencia.

Al acabar el concierto, el auditorio hizo una gran ovación á la linda artista, que se vió obligada á sentarse de nuevo al piano, interpretando de modo admirable un vals de concierto de Saint-Saëns. Otra vez resonaron en la sala nutridas salvas de aplausos, y Carmencita Pérez salió á recibir la cariñosa ovación que el público en masa la dedicaba.

R. DE C.

DIPUTACION PROVINCIAL

Hállanse muy adelantadas las obras en los locales de Aranjuez, adonde han de ser trasladados los acogidos en el Hospicio de Madrid.

El presidente de la Diputación, Sr. Díaz Agero, en unión del vicepresidente de la misma, Sr. Soria, y de los diputados provinciales Sres. Sanz Matamoros, Martínez Cardena, Asensio (D. Aquilino) y el secretario general de la Corporación, Sr. Vinales, han girado una visita á los trabajos, quedando satisfechos de lo adelantados que se encuentran y lo perfectamente dirigidos que están por los arquitectos de la provincia.

Se cree que á principios del próximo enero serán trasladados los acogidos del Hospicio al nuevo y provisional centro de Aranjuez.

La Comisión mencionada, presidida por el Sr. Díaz Agero, ha sido recibida en Aranjuez por el alcalde é individuos del Ayuntamiento, haciéndola un cariñoso recibimiento, así como una afectuosa despedida.

El lunes próximo, y bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero, se reunirá una magna Comisión, compuesta de diputados de otras Comisiones varias de la Corporación, para dar dictamen acerca de una moción del diputado Sr. Fernández Fuentes pidiendo que el cargo de visitador, tanto en lo que respecta á carreteras como á establecimientos benéficos, dure dos años consecutivos, sin perjuicio de que actúen también los diputados á quienes se les designe para dichas visitas por la Comisión provincial.

ESTE DIARIO

NO PERTENECE

AL «TRUST»

NOTICIAS É INFORMACIONES TEATRALES

ESTRENOS

«LA TIZONA»

Princesa.—Nos hallábase anoche ante una gran producción optimista. Una con-

Don Lope de Quirós es la voluntad de otro tiempo, la que permitió la conquista del mundo...

La última aventura del héroe le hace marchar a las recientes tierras de promisión ofrecidas a las osadías de sus compatriotas.

Ya en el territorio ansiado, surge un nuevo personaje, que acaba de afirmar las tendencias de la alegoría.

La conducta de Don Lope apoderándose por su cuenta de El Dorado, tenía que despertar la rivalidad del virrey y el desagrado del Monarca español.

No es necesario insistir en las significaciones de esa fábula. Como veis, la acción dramática queda anulada por el pensamiento alegórico...

la raza en la figura de Don Lope, y a la honda sensibilidad de los autores. Quisieron cantar las glorias pasadas y predecir las futuras...

El éxito fué brillantísimo y clamorosas las ovaciones que requerían la presencia de Enrique López Alarcón y de Ramón de Godoy...

A la importancia de una velada que incluía en el repertorio una producción excelente, contribuyó Francisco Morano, que compuso un Don Lope acertadísimo...

JOSE ALSINA

«FOTOGRAFIA FEMINISTA»

Barbieri.—Anoche, en la sección de las diez, se verificó el estreno de la zarzuela en un acto y tres cuadros Fotografía feminista...

La obra fué un gran éxito, pues el público, desde las primeras escenas, mostró su agrado aplaudiendo con entusiasmo...

La música es digna compañera del libro, y se repitieron casi todos los números, sobresaliendo un tango argentino de mucho gusto...

El autor, Sr. Garrido, desempeñó con gran acierto uno de los papeles importantes de la obra, siendo ovacionado.

Al final se levantó la cortina varias veces, saliendo los autores entre grandes aplausos.

DEBUTS

EL DEL SR. SERRANO FUENTES
Price.—Saludemos en el Sr. Serrano Fuentes, que anoche debutó en Price interpretando el Jorge de la popular Marina...

Su voz, de excelente calidad, especialmente en el registro agudo, de gran brillantez, tiene volumen y extensión.

Estime el Sr. Serrano Fuentes los aplausos de anoche, no como definitiva consagración de sus méritos, sino como plácemes alentadores para perseverar en el estudio de la penosa...

García Romero, muy bien. Casas, que debutaba en el Pascual, obtuvo asimismo favorable sanción.

Los coros y la orquesta, bien. Hay Marina para unos días en Price.

La Sanford, Serrano y García Romero merecen que se vaya a Price a escuchar cómo hacen Marina.

R. DE C.

«CETILLAS»

Lara.—Para el miércoles 27 se anuncia el debut de la compañía cómica, que bajo la dirección de Emilio Thuillier ha de actuar en este teatro el programa lo componen dos secciones dobles especiales...

nuel Linares Rivas. El primer lunes de moda se celebrará el día 8 de noviembre.

Apolo.—El sábado, a las cinco, doble, Maruxa, y a las diez y media y once y media, sencillas, Las castañuelas y La cena de los huéspedes.

El domingo, secciones por tarde y noche, representándose: a las cuatro, doble, por primera vez a dicha hora, Maruxa; a las cinco y media, especial, Las castañuelas y La cena de los huéspedes...

Eslova.—El domingo, variado y atrayente espectáculo por tarde y noche, representándose, a las cuatro y media, la celebradísima y divertida opereta en tres actos La mujer divorciada...

A las seis y tres cuartos y diez y media de la noche, 32.ª y 33.ª representaciones, respectivamente, de la nueva opereta de Strauss, adaptada al castellano por los Sres. Asensio Más y Cadenas, La invasión al vals...

Cómico.—El sábado, a las diez y media, en sección doble, reestreno de la zarzuela en un acto, dividido en cuatro cuadros, original de Carlos Arniches, música de los maestros Valverde y Serrano, titulada Las estrellas...

El domingo secciones por tarde y noche, representándose en la primera y tercera, a las cuatro de la tarde y diez y media de la noche, doble, Las estrellas es Isidra ó las cuarenta y nueve provincias...

Infanta Isabel.—Mañana, a las seis de la tarde, volverá a representarse en este favorecido y elegante teatro, la graciosísima comedia en cuatro actos La chocolatería...

A las diez de la noche El cardenal, por el eminente Tallaví.

El domingo, a las cuatro, Los señoritos y Yo amo, tú amas...; a las seis, La chocolatería, y a las diez, el drama de gran éxito El cardenal.

Cervantes.—El domingo a las cuatro y media, en función entera, se representará la hermosa comedia en dos actos, de D. Manuel Linares Rivas, Camino adelante, y el juguete cómico en dos actos, de los Sres. Paso y Abati, Mi querido Pepe.

Por la noche, a las diez y media, en sección doble, se representará la graciosísima humorada satírica en cuatro cuadros, prólogo y epílogo original de los Sres. Alvarez Quintero, titulada El ilustre huésped.

Vodvil.—El sábado, a las seis y media de la tarde, se verificará en este favorecido teatro el primer vermouth popular, costando las localidades la mitad del precio que tienen señalado para las funciones ordinarias.

Además, la Empresa, deseosa de corresponder al favor constante que el público la dispensa, ha confeccionado un programa monstruo, a pesar de la rebaja de precios...

El domingo se verificarán tres interesantes funciones con el programa siguiente: a las cuatro y media, El templo de Cupido; a las seis y media, Las calzones de Bandilac; y a las diez y media, El templo de Cupido.

La Banda Municipal

Ha regresado de Zaragoza la Banda Municipal.

El éxito obtenido en los tres conciertos dados en dicha capital ha sido extraordinario.

El primer concierto se celebró el sábado 16 en la Plaza de Toros, ante una concurrencia que llenaba todas las localidades y el redondel, pudiendo calcularse que no bajarían de 15.000 personas las que escucharon el concierto.

El domingo 17 dió la Banda un concierto popular; a las once de la mañana, en la Plaza de la Constitución, ante un gentío inmenso, que aplaudió calurosamente todos los números del programa...

Finalmente, el lunes 18 dió la Banda un concierto en el teatro Principal para la Sociedad Filarmónica, con un programa selectísimo, alcanzando un nuevo éxito.

Las autoridades de Zaragoza han tenido para la Banda Municipal de Madrid todo género de atenciones.

Programa del concierto que celebrará en el Retiro el domingo 24 de octubre, a las once de la mañana:

ARTE Y ARTISTAS

Los pensionados del Círculo.

El plausible propósito del Círculo de Bellas Artes de conceder una pensión anual a varios artistas jóvenes ha conllevado a resultados tan brillantes como los que revela la actual Exposición inaugurada hace pocos días en el salón Arte Moderno de la calle del Carmen.

Los jóvenes pintores Aurelio García Lesmes, José Robledano y José Cruz Herrera, han llevado a esta exhibición numerosos lienzos, todos notables y muchos de ellos verdaderas obras de arte.

Los paisajistas, Robledano y García Lesmes, se nos presentan como verdaderos enamorados del natural, desde puntos de vista diferentes, pero igualmente sinceros...

De Cruz Herrera puede decirse que en su dominio de la figura está a la altura de sus compañeros de pensión en el paisaje grande. Exhibe diez y seis telas, en su mayoría estudios y retratos.

Ante la contemplación de la obra realizada por estos tres artistas jóvenes, que tan brillantemente han correspondido a la generosidad del Círculo de Bellas Artes, surge una cuestión que forzadamente debe plantearse, a fin de que no se malogre su propósito.

¿Cree la Junta del Círculo que cumple esta Sociedad la misión que se ha propuesto no concediendo la pensión al artista que la mereció más que por un solo año? El caso actual es la mejor respuesta.

Mediten los socios del Círculo si el caso presente no señala la necesidad de modificar la concesión de pensiones en forma que sea más provechosa, ampliando el plazo o renovando la pensión para los artistas que se muestren dignos de la munificencia de la Sociedad.

En los ministerios
Instrucción Pública
El ministro de Instrucción pública ha permanecido toda la mañana en su despacho reunido con el subsecretario y directores generales para solucionar el asunto relativo a la reducción de las cifras del proyecto de presupuesto de su departamento...

Escuelas de Comercio.
Se convoca a oposición libre la provisión de las siguientes cátedras, vacantes en las Escuelas de Comercio:

Ciencias físicas y naturales, Geografía natural y humana é Industrias y Comercio de España, de las de Las Palmas y León.

Derecho y Filosofía moral, Legislación mercantil española é Historia de España, de la de León.

Aritmética, Geometría, Algebra y Cálculo comercial, de Las Palmas; Contabilidad general y Práctica mercantil, de Gijón y León; Lengua francesa, de León y Oviedo; Lengua inglesa, de Las Palmas y León; Física, Mercancías y Procedimientos industriales, de Las Palmas.

También han sido nombrados los Tribunales para juzgar las oposiciones a las referidas cátedras.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 21, Día 22. Lists various financial instruments and their values.

CIRCULO DE BELLAS ARTES

CONCIERTOS POPULARES

Esta culta Sociedad, que en el pasado año inició de modo admirable la intensificación de la afición al arte musical entre las clases populares, se cree obligada a corresponder en el presente a la acogida entusiasta que merecieron del público en general aquellas fiestas artísticas...

La Sección de Música del Círculo de Bellas Artes ha realizado toda suerte de gestiones cerca de la Sinfónica para conseguir el concurso de esta admirable masa orquestal; pero esta agrupación artística ha declinado el honor de prestarse a tomar parte en los conciertos populares del Círculo de Bellas Artes...

En vista de estas dificultades de orden interior de la Orquesta Sinfónica, pero que en nada afectan a la alta estimación artística que por ella siente el Círculo de Bellas Artes, la sección de Música del mismo, lamentándose mucho, se ve obligada a prescindir de tan valiosa cooperación.

rige el maestro Pérez Casas, figuran dos sinfonías de Mozart, dos de Beethoven, una de Mendelssohn, cuatro obras del ruso Rimski-Korsakov, los números 17 y 21 del «Concerto grosso» de Obändel; dos obras de César Franck, que dió á conocer en los conciertos del Real; la obra «Manfred», de Schumann, no tocada en Madrid, y las habituales de los conciertos sinfónicos.

CASA REAL

Esta mañana salió de Palacio, cerca de las once, la Reina doña Victoria, acompañada de sus augustos hijos los Infantes D. Juan y D. Gonzalo.

Su Majestad iba en coche abierto, al cual daban guardia un correo gabinete y dos «grooms» á caballo.

En otro carruaje, detrás, iban la condesa viuda de los Llanos y el coronel Elorriaga.

Su Majestad y Altezas se trasladaron á la iglesia de la Paloma, con objeto de oír misa en acción de gracias por haberse realizado con toda felicidad la crianza de los dos augustos niños.

En los alrededores del templo se habían congregado numerosos vecinos de la populosa barriada, que ovacionaron á la Reina y á los Infantes.

Su Majestad entró en el templo bajo palio, y oyó desde el presbiterio una misa rezada. Terminado el acto, renováronse en la calle las manifestaciones de entusiasmo. El carruaje regio se vió bien pronto lleno de flores y de memorias, y las frases de afecto hacia la Real Familia se sucedieron sin interrupción.

Cerca de las doce regresaron las augustas personas en la misma forma. Los memoriales recogidos ascienden á más de 300.

El lunes se celebrará en Segovia el acto de la bendición y entrega del nuevo estandarte regalado por la Reina doña Victoria á la Academia de Artillería.

Al acto asistirán los Reyes, y quizás otras personas de la Familia Real.

Después de la ceremonia se celebrará un banquete en honor de Sus Majestades.

Ha salido para Valladolid el duque de Zaragoza, con el propósito de tomar esta noche en aquella capital la dirección de la locomotora de Isudexpreso, en que vienen los Reyes D. Alfonso y doña Cristina y el Presidente del Consejo.

Los Infantes D. Carlos y doña Luisa han marchado á La Aliseda, con sus augustos hijos la Infanta doña Isabel y los Principitos D. Carlos y doña Dolores de Borbón.

Sus Altezas permanecerán en aquel balneario, tomando las aguas, hasta fin de mes.

La Reina Doña Victoria, acompañada de la Infanta Beatriz, pasó esta tarde en coche por el Retiro y las calles de la población, visitando varios establecimientos. Después fueron al palacio de doña Beatriz, donde tomaron el té.

UNA BODA

Han contraído matrimonial enlace en la iglesia de la Concepción la bella Srta. Trinidad Pajares Sánchez, y el distinguido doctor en Medicina D. Juan Leirado y de la Cámara.

Apadrinaron en la nupcial ceremonia á los contrayentes la señora doña Bonifacia de la Cámara, madre del novio, y el delegado de Hacienda D. Ramón Pajares, tío de la desposada, y fueron testigos los Sres. D. Alfredo Alvarez, D. Luis Díaz Cañedo, D. Eugenio Mesonero Romanos y D. Emilio Leirado.

La ceremonia asistieron otras distinguidas personas.

Los novios salieron para Zaragoza, Barcelona y Valencia.

Desearnos á la feliz pareja toda suerte de prosperidades.

BERLITZ

PRECIADOS, 9.
A esta Escuela tendrá usted que venir si quiere usted aprender á HABLAR ese idioma, que tanto tiempo hace está usted estudiando infructuosamente.

SUCESOS DEL DIA

El suceso de El Parnaso.

Anoche nos visitó la hermana de la camarera muerta por su ex amante en el lupi de El Parnaso para rogarnos que hagamos constar que su hermana no vino de Barcelona, sino de Perpignan hace tres años, no fugándose del domicilio.

Vino á Madrid por hallarse enferma una de sus hermanas.

En enero de 1913 conoció á Alvarez, con el que sostuvo relaciones sólo tres meses.

Niño intoxicado.

En la Casa de Socorro de la Inclusa fué asistida la niña de ocho años Enriqueta García Sanz, que bebió una corta cantidad de teja en el domicilio de sus padres, Mesón de Paredes, 43.

BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.
Refrescos espumosos.
Legítimo chantilly en plátos, cajitas y pasteles.
Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.
Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.
Casa de moda.
LA INDIA, Montero, 12, teléfono 4.168.

CASA DE LA VILLA

Nota de la Alcaldía.

En los artículos y notas publicados estos últimos días respecto á las obras de la Gran Vía se hace referencia á dos puntos esenciales relacionados con el estado actual de los trabajos: uno relativo á la obligación de la Empresa de realizar un anticipo necesario para la ejecución de la segunda sección, previa entrega de la primera, y otro relacionado con las diferencias surgidas entre la Empresa y las Compañías de Gas y Electricidad sobre la instalación de alumbrado público en la primera avenida.

Con relación al primer extremo, efectivamente la contrata ha de dar facilidades económicas para la prosecución de las obras en las condiciones convenidas, y para ello es indispensable la liquidación del primer trozo y la terminación de su urbanización, habiendo merecido este asunto la atención de la Alcaldía Presidencia hasta tal punto, que en la sesión que celebra el Ayuntamiento en el día de hoy figura una moción del alcalde (que ha sido aprobada en la sesión de hoy), en que se propone la fórmula para concluir el último incidente de urbanización que resta, á fin de terminar la primera sección del proyecto, ó sean las obras de canalización del subsuelo en la Red de San Luis, indispensables para la rebaja de rasantes en el expresado sitio.

En cuanto á las dificultades surgidas para la instalación del alumbrado, explicables por la larga fecha de la redacción del proyecto de obras y la circunstancia de la nueva contrata del alumbrado público, ocurrida con posterioridad, son ciertas las divergencias de interpretación, que han invertido algún tiempo y muchas gestiones; pero la Alcaldía, ante la urgencia y las conveniencias preferentísimas del servicio público, ha resuelto radicalmente, disponiendo se requiera precisamente en esta fecha á la contrata de la Gran Vía y á la Compañía del Gas para que procedan, en un plazo perentorio, á la instalación del alumbrado eléctrico y de gas, respectivamente, en la primera sección urbanizada del proyecto.

SESION ORDINARIA

La celebrada hoy por el Ayuntamiento comenzó á las once de la mañana, bajo la presidencia del alcalde.

Albergue escuela.

Después de breves manifestaciones de los concejales Sres. Saiz Herranz y Millán, quedó aprobada la moción de la Alcaldía proponiendo el reglamento por que ha de regirse el albergue escuela de jóvenes vagabundos, en Alcalá de Henares.

Nuevo teniente alcalde.

Se dió cuenta de la real orden de Gobernación nombrando teniente alcalde del distrito de Chamberí al concejal Sr. Antón, en la vacante del Sr. Bellido.

Las viviendas de la calle de Magallanes.

Dada cuenta de la moción de la Alcaldía, referente al traslado de los recogidos actualmente en las viviendas de la calle de Magallanes á un solar propiedad de la Villa, sito en el término municipal de Carabanchel Bajo, usaron de la palabra los señores Anón, De Miguel, Cortés, Carnicero y Millán, y después de contestar á todos el alcalde, queda aprobada la propuesta.

Las fiestas del Centenario.

Se autoriza á la Alcaldía para designar la Comisión especial que se ocupe de organizar las solemnidades y festejos que hayan de celebrarse con motivo del tercer Centenario de Cervantes.

Voto de gracias.

Se acuerda concederle, á propuesta de la Alcaldía, por los testamentarios de D. Francisco Figueroa López, por donación de la biblioteca que éste posea con destino á la municipal.

Las obras del subsuelo.

Se da cuenta de la moción de la Alcaldía presidencia relativa á la forma de realizar las obras de canalización del subsuelo en la plaza de la Red de San Luis, conforme á la propuesta del arquitecto jefe del servicio.

Hicieron uso de la palabra los Sres. Alvarez Arranz y García Cortés acerca de la forma en que se realizan, en general, las obras del pavimento y de las molestias innecesarias que el vecindario está sufriendo.

También habla en el mismo sentido el señor Millán.

El alcalde hace constar que, dado el número de canalizaciones de agua, gas y electricidad que existen en el subsuelo de Madrid, será muy difícil que estas molestias que sufre el vecindario cesen para el porvenir, puesto que continuamente se están practicando numerosas calas. Anuncia que propondrá al ministro de Fomento soluciones para este asunto. Queda aprobada la moción.

El servicio de carruajes.

En votación nominal, y después de alguna discusión, queda aprobado el dictamen de la Comisión de gobierno interior y personal proponiendo, en cumplimiento de la base 8.ª del presupuesto, y de conformidad con la Alcaldía presidencia, la contratación del servicio de carruajes.

Sin discusión.

A propuesta de la Alcaldía presidencia quedan aprobados todos los dictámenes que no son objeto de discusión, quedando sobre la mesa los restantes.

Para los obreros.

Por excepción se discute un dictamen de la Comisión de Ensanche, proponiendo la aprobación de un presupuesto extraordinario al vigente del Ensanche, para atender al pago y liquidación de obras de urbanización del ramo de Vías públicas, acordadas por el Ayuntamiento y para las de saneamiento del subsuelo.

Se aprueba con una enmienda, que propone la Comisión, de un crédito de 40.000 pesetas para jornales, y otro de la misma cantidad para transportes.

Los tranvías.

Se pone á discusión el dictamen de la Comisión de Policía urbana, proponiendo la

aprobación de las bases para la unificación de concesiones y rebaja de tarifas de los tranvías de esta capital.

El Sr. Retorillo, en nombre de la Comisión, hace historia de la tramitación de este asunto, argumentando en pro de las conclusiones propuestas, anunciando que la Comisión no tiene inconveniente en aceptar todas aquellas enmiendas que tiendan á mejorar el trabajo que se discute.

El Sr. Alvarez Arranz reconoce la importancia que para el pueblo madrileño tiene la resolución del dictamen que se está discutiendo, y, por lo tanto, es necesario, dice, tratarlo con todo detenimiento y minuciosidad. Se opone á la ampliación de los plazos de las concesiones hechas para la explotación de las líneas, por considerar que esto perjudica los intereses de Madrid.

Dice que la tarifa de diez céntimos, en vez de perjudicar á la Compañía, es un beneficio, pues aumentará el transporte de viajeros.

Añade que se habla de unificación de tarifas, y esto no es cierto, puesto que son diez céntimos hasta la Puerta del Sol, y á cualquier viajero que necesite atravesarla en el mismo trayecto le costará 20 céntimos.

Hace una serie de conclusiones, demostrando que con la aprobación de este dictamen se beneficia grandemente á la Empresa de los tranvías, como lo indica la petición de ésta de que le sea ampliado el plazo para su explotación.

Estima que el público, con la rebaja solicitada, sólo obtendrá un beneficio de un doce por ciento al año.

Propone que durante dos años se ensaye la tarifa de diez céntimos, y que, pasado este plazo, el Ayuntamiento estudie la compensación que debe darse á las Compañías, en caso de que el ensayo fuese perjudicial para los intereses de aquéllas.

Se suspende la sesión.

CONSECUENCIAS DE UNA POLEMICA

DOS TIROS A UN PERIODISTA

Antecedentes.

Algún colega de la mañana ha dado noticia de un desagradable incidente ocurrido anoche á la salida del teatro de la Princesa, entre dos conocidos periodistas, el uno director de un diario conservador y diputado á Cortes; el otro redactor de un diario republicano de la noche.

El incidente era consecuencia de una polémica agria sostenida por ambos. Cuéntase que el periodista conservador había enviado sus representantes al periodista republicano y que éste se negó á aceptar una cuestión de ese género, alegando que tal cosa estaba en pugna con sus prácticas.

También se dice que el periodista republicano, al rehuir la cuestión personal, hizo presente que si se encontraba en alguna parte al diputado y escritor aludido procedería con él de modo contundente.

El encuentro se produjo anoche, al salir ambos, como ya se ha dicho, del teatro de la Princesa.

No fuimos testigos presenciales del hecho y, por consiguiente, no podemos afirmar lo que anoche pasó.

El Radical, al referirse en su edición de esta mañana al suceso de referencia, da á entender que el periodista republicano pasó á vias de hecho y que la intervención inmediata de varias personas evitó que las cosas llegaran á más desagradables extremos.

Como el suceso ha alcanzado una gran publicidad, sobre todo después de las tristísimas derivaciones que ha tenido esta tarde, ya no hay por qué guardar silencio en cuanto á las personas.

El periodista conservador y diputado á Cortes á quien antes nos hemos referido es D. Luis Antón del Olmet, director de El Parlamentario.

El periodista republicano es D. Javier Bueno, que firma sus trabajos en España Nueva con el seudónimo de Carlos Roig.

En «España Nueva».

Esta tarde se ha presentado en la Redacción de «España Nueva» un señor, abogado, que iba en busca de D. Javier Bueno.

Introducido en la sala de visitas, no ha tardado en presentarse en ella la persona requerida.

Han hablado breves momentos.

La entrevista guardaba relación con el incidente que se desarrolló anoche al terminar la función de la Princesa.

El visitante, según se dijo en los primeros momentos, es un pariente de D. Luis Antón del Olmet.

Bien pronto la conversación adquirió tonos violentos.

Según una referencia, que acogemos con las debidas salvedades, el redactor de «España Nueva» ha dado á su visitante un puñetazo, y entonces el pariente del Sr. Antón, usando de un revólver, ha hecho, según unos, un disparo; según otros, dos.

Lo cierto es que uno de los proyectiles ha alcanzado á D. Javier Bueno, alojándose en el vientre.

Ha sido trasladado para su curación á la Casa de Socorro del distrito del Congreso, y, según parece, su estado es grave.

Los dos lesionados.

Informes posteriores que amplían los anteriormente consignados confirman que, efectivamente, hubo lucha entre D. Javier Bueno y D. Francisco Agudo, que así se llama el pariente de D. Luis Antón del Olmet.

Los dos resultaron lesionados y los dos tuvieron que ser asistidos en la Casa de Socorro ya nombrada.

El Sr. Agudo tiene una contusión en el ojo izquierdo. Su estado es de pronóstico reservado.

D. Javier Bueno tiene una herida de arma de fuego en la región infraumbilical. La lesión, contra lo que se dijo en los primeros momentos, es leve.

Han sido curados de primera intención por los facultativos de guardia, Sres. Gómez Sánchez y Cicero, y el ayudante Sr. Carmona.

Cómo fué el hecho.

Los redactores de «España Nueva» nos han relatado cómo ocurrió el suceso. Envió un caballero alto y grueso al ordenanza del periódico que deseaba hablar con el Sr. Bueno.

Dijo que era abogado y quería tratar de asuntos de su profesión.

Esperó en la sala de visitas, y el señor Bueno salió á hablar con él. Cuando llevaban encerrados unos minutos, oyeron en la Redacción ruido de lucha. Acudieron algunos redactores, que encontraron á ambos agarrados fuertemente y luchando á brazo partido. Entonces los separaron; pero el señor Agudo sacó un revólver y apuntó á su contrario.

Este huyó, y el Sr. Agudo le persiguió, y estando uno en una puerta y otro en otra, procurando el Sr. Bueno evitar la agresión y buscando su contrario el blanco á una y otra salida del marco de la puerta en que Carlos Roig se defendía, fueron disparados los dos tiros, que hicieron blanco.

El agresor fué detenido en la calle.

ALCANCE POLITICO

No hay otro tema que el de la cuestión política planteada, y que tendrá que resolver el jefe del Gobierno una vez que se encuentre de regreso en Madrid.

Conforme transcurren los días, más motivos tenemos para insistir en cuanto sobre el particular hemos dicho.

El ministro de la Gobernación muéstrase en estos días reservado, incluso con sus íntimos; pero nos consta que el Sr. Sánchez Guerra se lamenta muy sinceramente de que haya habido quienes puedan haberle creído metido en conjuras.

Es muy cierto, certísimo, que creyendo era éste el momento de acometer una modificación en la actual composición del Gabinete, hizo indicaciones en ese sentido; pero sin ir contra nadie, sin señalar, ni clara ni veladamente, qué ministros podían salir, porque esto último no es cosa que á él le competía, y limitándose á poner su cargo á disposición del jefe del Gobierno.

Esta conducta suya no puede constituir, á juicio del Sr. Sánchez Guerra, agravio alguno para ningún compañero suyo.

Para aquellos que hablaron de conjuras no está de más que conozcan la actitud del señor Sánchez Guerra.

Este podrá dejar de formar parte del actual Gobierno; pero en manera alguna entraría en Gabinetes que no presidiera el señor Dato. Tal es su identificación con éste.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que S. A. la Infanta doña Isabel estará de regreso en Madrid el día 24.

Añadió que el señor Presidente del Consejo habla salido de Vitoria para San Sebastián, habiéndole hecho aquella población una cariñosa despedida.

El gobernador de Alicante comunica que Antonio Lorete disparó varios tiros sobre don Vicente Sansano, ex alcalde de Elche, causándole heridas calificadas de pronóstico reservado.

El agresor después intentó suicidarse, hiriéndose gravemente.

Los señores marqués de Alhucemas y Cierva salieron anoche de Valencia para Madrid.

El ministro de la Gobernación conferenció por teléfono esta mañana con el Presidente del Consejo.

Este le ratificó el propósito de salir esta noche, acompañando á SS. MM. en su regreso á Madrid.

Nada le ha dicho el Sr. Dato acerca de que se celebre mañana Consejo de ministros.

Respecto á la dimisión del gobernador civil de Barcelona, dijo el Sr. Sánchez Guerra que no tenía conocimiento de dicha dimisión; al menos á él no le había enviado la dimisión.

Anoche llegó á Madrid el conde de Romanones.

Su casa ha sido visitadísima durante toda la mañana por numerosos amigos políticos del jefe del partido liberal.

El conde de Romanones guarda una gran reserva acerca de la cuestión política planteada.

Sin embargo de esto, creemos que no se le oculta la posibilidad de que fuese aplazada la reapertura del Parlamento como consecuencia de la solución que tenga la presente cuestión política, no obstante haber un acuerdo de Gobierno fijando la fecha de aquélla.

La cuestión de que haya ó no presupuestos nuevos para el año próximo es cosa que preocupa hondamente al jefe de los liberales, encontrando muy plausible la actitud en que respecto á los aumentos en el presupuesto se ha colocado el conde de Bugallá.

Esta noche se celebrará en el Círculo liberal una reunión, que presidirá el señor conde de Romanones.

No se trata de la reunión que se había anunciado de todos los Comités del partido, sino simplemente de los presidentes de éstos, á los cuales el señor conde de Romanones hablará de la coalición electoral acordada entre liberales, demócratas y reformistas, explicándoles la significación y alcance que ella tiene.

Se utilizará en la reunión la candidatura. La coalición aspirará á doce puestos, presentando para éstos á seis liberales, tres demócratas y tres reformistas.

Más adelante será convocada la reunión de todos los Comités del partido liberal, teniendo ese acto más trascendencia.

Antes del regreso del Rey creemos que quedará firmado el nombramiento del Sr. Candi para la presidencia del Tribunal de Cuentas.

El decreto está ya en San Sebastián.

El Sr. Sánchez Guerra asistió esta tarde al bautizo de un nieto del Sr. Rodríguez, ac-

ALHUCEMAS.

Después estuvo el ministro de la Gobernación en su despacho, donde manifestó á los periodistas que no había recibido noticias de las provincias de interés.

Los periodistas le hicieron diversas preguntas, tratando de obtener alguna noticia respecto á la cuestión política; pero el Sr. Sánchez Guerra guardó prudente reserva, alegando que no estaba informado de aquélla.

Hoy ha sido muy comentada una conferencia que han celebrado los Sres. Sánchez Guerra y conde de Bugallá.

El Sr. Sánchez Guerra visitó esta mañana al conde de Bugallá.

También visitó á éste el ministro de Fomento.

Ambas entrevistas han sido muy cordiales. Sobre lo tratado en ellas mostráronse los tres, como es natural, muy reservados; pero es indudable que el tema principal, por no decir el único, ha sido el de la cuestión política. Sabemos, sí, que tanto el ministro de Hacienda como el de Fomento, quedaron muy bien impresionados de la actitud en que está colocado el Sr. Sánchez Guerra.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 22. En la región de Riga, frente del Sa inferior, hay combate de artillería.

La ofensiva alemana al Este de Olay, en la carretera de Mitava, ha sido rechazada. Al Este de Olay, cañones rechazados.

En las cercanías de Mitava, nuestros aviones arrojaron varias docenas de bombas, y según informes de buen origen, causaron grandes daños en el ferrocarril y almacenes enemigos.

En la región de Olay, echamos á tierra á un aeroplano alemán, matándose sus tripulantes.

En la aldea de Maquamen, Este de Olay, los alemanes, merced á una cortina de humareda, dieron cuatro ataques infructuosos.

En las regiones de Friedrischtadt y de Jacobstadt, y en la región de Dwinsk, no son de señalar hechos de importancia.

Al Norte de Postave, después de tenaz combate, apresamos á más de 200 soldados y á un oficial.

En la ocupación de las posiciones alemanas y austriacas al Sudeste de Baranovitchi, pudimos ver que el enemigo se disponía á lanzar gases asfixiantes, apoderándonos de varios balones llenos de gas.

Al Sur de Pripiat, tomamos al asalto una serie de pueblos de la orilla izquierda del Stry, aguas abajo de Rafalowka.

En la ocupación de la aldea de Komarouka apresamos á más de 300 soldados y cogimos dos ametralladoras.

Fué rechazado un contraataque alemán en la región de Kolkli, con grandes pérdidas en ambos bandos.

Al Norte de Tchernysh, Sudeste de Kolkli, hay violento combate.

Los austroalemanes que operan en el Stry, siguen empleando casi exclusivamente balas explosivas.

Al Sudeste de Baranovitchi, después de un impetuoso golpe de mano de nuestras tropas, tomamos las posiciones alemanas cerca de los pueblos de Elimovitchi, Odomhorstchina, Noviki y Nagornia.

En esta jornada apresamos á 85 oficiales alemanes y austriacos y 3.552 soldados, y tomamos 10 ametralladoras y un cañón.

En la región del Cáucaso.

Frente del Cáucaso.—En el litoral, al Sudeste de Khopa y cerca del lago Tortum, vivas escaramuzas de vanguardias.

Cerca de Ardjich, extremo Noroeste del lago Van, hay lucha con elementos kurdos.

En el resto del frente no hay cambio alguno que señalar.

El reclutamiento en Inglaterra

Excitación á los obreros.

LONDRES, 22. El ministro de la Guerra ha aplazado hasta la semana próxima la puesta en práctica del proyecto de reclutamiento de lord Derby, por no haberse aún cumplido la formalidad del «warrant regio».

Sin embargo, comenzarán á hacerse ya alistamientos.

Lord Derby ha encargado á la Prensa ruegue á los patronos ayuden á que el proyecto tenga pleno éxito, haciendo un último esfuerzo cerca de los obreros para obtener soldados por el sistema de recluta voluntaria.

Serbia y Grecia

Opiniones alemanas.

BERNA, 22. Asegúrase en Berlín que Grecia se propone romper en breve su alianza con Serbia.

En los círculos militares de Berlín dicen que numerosa artillería austriaca de grueso calibre ha sido enviada para combatir á Serbia, y opinan que esta nación será destruída en menos tiempo del que se empleó para aniquilar á Bélgica.

En el frente italiano

Sigue la ofensiva.

ROMA, 22. La ofensiva italiana sobre el Carso es cada día más intensa.

Miles de cañones de todas clases están funcionando desde hace días.

Los austriacos tenían algunas posiciones en el monte San Miguel; pero han sido desalojados de ellas.

Sus posiciones de Gorizia están deshechas.

En Tolmino han sido destruídas algunas trincheras de cemento.

